
 Contribuições da Consulta Pública - PCDT - Retinopatia Diabética - Conitec

Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

20/03/2020 Paciente Regular Sim, Incluir Lucentis no Edema Macular Diabético, são 
duas opções com indicação na bula. Eylia e Lucentis.

20/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

20/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Sugiro que seja incluído todos os medicamentos 
aprovados para edema macular diabético. Sendo 
ranibizumabe e ozurdex. 

20/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

20/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Sim, A importancia de ter outra opção terapeutica de 
Anti VEGF como por exemplo o 
Ranibizumabe(LUCENTIS), pois muitos pacientes fazem 
uso, preferem e é importante ter outra opção ... 
inclusive a propria CONITEC deu parecer favorável

não

20/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Aproveitar que este é impreterivelmente 
importante para abrangermos mais pacientes que 
possuam estás comorbidades tão difíceis para a vida.  

20/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Sim, Acho que é um ponto muito importante essa 
atenção com a visão dos pacientes diabéticos, porém, 
para Edema Macular diabético é essencial ter mais 
drogas aprovadas para uso. Meu avô faz uso de Lucentis 
e gostaria de ter essa opção de tratamento. 

Parabenizar o ministério da saúde por essa 
ação de cuidado com a visão dos pacientes 
diabéticos. 

20/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Sim, É muito importante ter Lucentis no PCDT, muitos 
pacientes estão em uso dessa droga e com menos 
inflamação nos olhos. 

20/03/2020 Profissional de 
saúde

Regular Sim, Inclusão de todas medicações com indicação em 
bula para retinopatia diabética e edema macular 
diabético no novo PCDT, ou seja, adicionar 
Ranibizumabe neste mesmo protocolo.

Ranibizumabe é o único anti-vegf com 
indicação em bula para retinopatia diabética 
proliferativa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

20/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, Acredito que tenhamos outros medicamentos para 
atender essa Demanda de Pacientes .Temos o 
Ranibizumabe com um volume de estudos e pacientes 
atendidos muito mais robusto que o Aflibercept,no 
entando ele não está contemplado nesse 
Documento.Gostaria que o mesmo fosse incluído como 
opção terapêutica.

Temos muitoS pacientes que serão 
beneficiados por esse PCDT ,mas acredito que 
tenhamos Mais opções terapêuticas do que 
as que estão contempladas .

http://formsus.20/03/2020 Interessado no 
tema

Regular Clique aquiSim, Nnenhum tratamento anti-VEGF pode ser 
considerado única opção efetiva para todos os perfis de 
pacientes com retinopatia diabética e edema macular 
diabético, sendo que a escolha das terapias deve ser 
atribuída ao médico e baseada em fatores clínicos e 
comorbidades de cada paciente dentro da sua prática 
clínica. Ranibizumabe agente anti-VEGF aprovado há 
mais de 10 anos e que possui perfil de eficácia, 
durabilidade e segurança bem estabelecidos, não foi 
contemplado como opção de terapia anti-VEGF.

20/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Sim, muito bom o PCDT porém acredito que todas as 
drogas devem ser incluidas no PCDT como lucentis !

20/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, Parabenizo pela iniciativa da inclusão do PCDT para 
Retinopatia Diabética, mas se torna importante a 
inclusão do Lucentis como opção de tratamento. 

20/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Sugiro que todos os anti VEgFs da classe 
terapêutica sejam colocados no pcdt. Proporcionando 
uma maior autonomia de escolha para o médico tratar. 
Como já é evidenciado na literatura científica, nenhum 
tratamento anti-VEGF pode ser considerado única opção 
efetiva para todos os perfis de pacientes 

20/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Minha mãe tem Diabetes tipo II, tem a 
doença desde os 45 anos de idade e agora 
tem 71 anos, ter um tratamento disponível 
no SUS é fundamental para ela, usuária do 
SUS e não tem como pagar os valores de 
consultas, exames, cirurgias , aplicações etc. 
Finalmente teremos amparo no SUS
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

20/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não muito cpmpleta a proposta 

20/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

22/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Gostaria de elogiar o olhar do ministério da 
sáude para este paciente com uma doença 
tão debilitante. Grande avanço para o SUS e 
para a população.

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Finalmente os pacientes com edema macular 
diabético terão tratamento universal pelo 
SUS! Um grande avanço em nossa sociedade. 
Uma doença que piora muito a qualidade de 
vida de um paciente que já possui muitas 
dificuldades e se perder a visão, fica ainda 
mais difícil. 

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não quanto antes o produto estiver disponível, 
melhor. Futuramente o SUS pode pensar em 
opções que sejam mais atuais e modernas.

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Gostaria que o produto fosse disponibilizado 
o quanto antes. 

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Apenas parabenizar a sensibilidade do tema e 
salientar a importância da profilaxia.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Sim, Acredito que poderia ser incluido e autorizado o 
uso de outras medicaçoes antiangiogências como por 
exemplo o ranibizumabe que também já foi amplamente 
estudado para este mesmo fim. Caberia ao médico 
assistente decidir a indicação para cada caso. 
Especialmente no caso do SUS a disponibilidade de 
opções terapeuticas é bem interessante.

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Nao

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

23/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

23/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Sim, Acredito que o medicamento Ranibizumabe 
também deva ser incluso neste PCDT como opção de 
tratamento, em vista de ser um medicamento anti-VEGF 
aprovado a bastante tempo e com perfis de segurança e 
eficácia conhecidos, devendo integrar os tratamentos de 
escolha para retinopatia diabética.

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

23/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

23/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Espero que seja aprovado

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Paciente Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não É sensacional saber que teremos o 
tratamento padrao ouro disponivel no SUS
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Custo eficacia

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Muito boa a proposta. Vamos seguir e 
disponibilizar logo este tratamento.

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

Página 7 de 296



Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Paciente Muito boa Não

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Interessado no 
tema

Regular Sim, Solicito que os remédios com aprovação em bula 
entrem para o tratamento do Edema Macular Diabético. 
No protocolo atual está somente Aflibercepte, tem que 
entrar Ranibizumabe (Lucentis). Obrigada!

Incorporação de Lucentis para edema.

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

23/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Proposta muito boa, estou de acordo porque 
será um benéfico no tratamento dos 
pacientes 

23/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

23/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não EXCELENTE O PCDT, AGORA OS PACIENTES 
TERÃO COMO DIAGNOSTICAR E TRATAR  A 
RETINOPATIA DIABÉTICA E O EDEMA 
MACULAR DIABÉTICO DE FORMA COMPLETA, 
EVITANDO A CEGUEIRA NESSES PACIENTES!

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Excelente iniciativa. Existem vários pacientes 
a serem tratados.

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Acesso difundido nos serviços públicos
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Sim, Existem outras terapias disponíveis no mercado e já 
recomendadas positivamente pela CONITEC para 
incorporação. O PCDT deveria trazer todas as 
alternativas de tratamento. Alternativa possibilita 
atender as diferenças individuais de cada paciente: 
comorbidades sistêmicas/ocular.es, manifestações 
anatômicas diferentes da própria doenças, resposta à 
terapia

Alternativa terapeutica já aprovada no Brasil, 
com regsitro e indicação, oferece opções 
terapêuticas para decisão do prescritor e já 
devem constar no PCDT.

24/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Muito importante novas tecnologias para os 
pacientes com diabetes! 

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não Que os pacientes tenham acesso ao 
tratamento.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Quanto mais medicamentos testados e 
aprovados pela ANVISA forem destinados ao 
pacientes, melhor.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Interessado pois sou diabético e todas as 
alternativas de tratamento são importantes.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não Não.

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Com certeza varias pessoas serão 
beneficiadas 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não Acho importante para os pacientes com 
doença ocular causada pelo diabetes 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Perfeito essa aprovação, vai ajudar muita 
gente.

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Meu avô possui DMRI, que também pode ser 
tratado com Eylia, na época do tratamento 
do meu avô não tínhamos opções de drogas 
com tal nível de entrega clínica.Hoje meu avô 
mal enxerga, possui dificuldades de realizar 
atividades básicas, teve sua auto estima 
totalmente alterada e não consegue mais 
trabalhar já faz algum tempo.Eu gostaria de 
todos pudessem ter a oportunidade de 
tratamento que meu avô não teve. 

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Consulta pública está ótima! Belo trabalho do 
Governo, parabéns!

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não O PCDT como está apresentado aumentará a 
eficácia no diagnostico e tratamento 
preventive ao EMD.

24/03/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não N

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não que fosse aprovado

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não -

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

Página 17 de 296



Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Sem comentarios

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não fico feliz de saber que foi aprovado pelo 
Sus

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Gostaria de acrescentar o meu depoimento 
pessoal. A minha mãe sofria de retinopatia 
diabética e este protocolo sem dúvida teria 
contribuído muito para a sua melhora na 
saúde, e também na qualidade de vida. Não 
tenho dúvidas que a aprovação deste 
protocolo vai beneficiar não só pacientes mas 
também diversas famílias que apoiam estes 
pacientes e hoje podem não ter acesso a 
outras opções de tratamento.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Acho importante determinar o PCDT para 
retinoplastia diabética, no qual está inserido 
o uso de aflibercepte como tratamento para 
esses pacientes. 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Determinação do PCDT para retinoplastia 
diabética, no qual está inserido o uso de 
aflibercepte como tratamento para esses 
pacientes. 

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, E uma chance de colocar pessoas de baixa renda no 
uso e chances de melhoria de vida com estes novos 
medicamentos

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Muito importante para prevenção de 
problemas de saúde mais graves.

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não n

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não N/A

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não Entendo como um grande avanço, pois 
acompanho essa patologia desde 1992 
quando iniciei na indústria farmacêutica pela 
extinta empresa Fruntost que trabalhava um 
produto chamado Danzen-F que tinha 
indicação.  

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Jamais devemos abdicar dos auxílios a nós 
oferecidos. Já possuímos muitos exemplos 
suficientes que ceifam vidas. Penso que se 
passarmos à coibir também medicamentos 
prósperos, qual será a mudança ?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Uma importante conquista para os pacientes.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não .

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não É necessário garantir o cuidado dessa 
população .
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não A Bayer trabalha com medicamentos 
importantes que vem aliviar a vida de quem 
precisa de qualidade ou curar. É importante 
ter acesso a todos. 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não NÃO

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não.

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não essa é uma medida muito importante para os 
pacientes diabéticos que estão sujeitos a esse 
tipo de co-morbidade, e os tratamentos tem 
um custo muito elevado;

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Aprovação do PCDT aumenta o leque de 
opções para o tratamento da Retinopatia 
Diabética.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não -

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não é muito importante que os brasileiros, 
pacientes que lutam contra EMD possam ter 
o tratamento realizado através de critérios 
bem definidos, e que possa ser utilizado 
como padrão dentro dos centros de 
referência em todo pais

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não nao

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não No meu ponto de vista , qualquer tipo de 
pesquisa ou tratamento para melhorar a 
qualidade de vida do diabético precisa ser 
prioridade . 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Ajudar os portadores desta doença a terem 
uma qualidade de via melhor e recupera-los 
na medida do possível. 

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não NA

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Esse protocolo irá atender as necessidades da 
população.

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não N/A
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Os achados dos estudos agregam dados para 
evidência do mundo real mostram que o 
tratamento intravítreo com aflibercepte foi 
efetivo e bem tolerado em pacientes com 
EMD virgens de tratamento. Houve melhora 
sustentada da acuidade visual e redução na 
espessura macular, sob circunstâncias 
rotineiras de prática diária, o que contribui 
para o posicionamento do aflibercepte como 
indicação de primeira linha no tratamento de 
novos pacientes com diagnostico de EMDCS.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Servir a comunidade está na constituição.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não Não.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Paciente Boa Sim, Que todo tipo de diabetes pudesse ser 
contemplada com. Avaliação e não somente diabético 
tipo 1 e 2

Sem mais comentários

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, É fundamental que tenhamos acesso gratuito para 
a população de medicamentos eficazes. No caso, o 
aflibercepte pode, e irá, ajudar no tratamento de 
pacientes já disgnosticados desta forma.

Tenho certeza que ajudará muita gente!!!!

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Importantissimo este medicamento
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Regular Sim, Acredito que o médico deveria ter mais autonomia 
para decidir a melhor opção de tratamento para o seu 
paciente com Retinopatia Diabética. Ranibizumabe, 
agente anti-VEGF aprovado há mais de 10 anos e que 
possui perfil de eficácia, durabilidade e segurança bem 
estabelecido, não foi contemplado como opção de 
terapia anti-VEGF para pacientes com edema macular 
diabético, independente do estágio e da gravidade da 
retinopatia diabética.

Sim, gostaria de inclusão de ranibizumabe na 
PCDT.

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Ter acesso a melhor opção de tratamento 
será de grande importância para os pacientes 
diabéticos e com possível chance de cegueira 
por retinopatia.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Gostaria de destacar a importância deste 
tratamento para os paciente que possuem 
doença ocular causada por diabete

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Sabemos que o momento é de atenção no 
combate ao COVID-19, mas não podemos 
parar os nossos esforços em proporcionar 
soluções inovadoras para os pacientes 
brasileiros com retinoplastia diabética.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Regular Sim, Penso que o médico deveria ter mais autonomia 
para decidir a melhor opção de tratamento para mim, 
ou qualquer paciente com retinopatia diabética. 
Gostaria de inclusão de Lucentis no PCDT 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Espero que os responsáveis pela Conitec 
sejam sensíveis para que aprove essa 
medicação o mais rápido possível.

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Gostaria que Lucentis fosse avaliado nesse PCDT! Meu pai faz uso e não deu certo com Eylia 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Nao

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não .

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Parabéns pela rápida decisão sobre o PCDT 
que esta bem completo e irá beneficiar 
muitos pacientes.

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não nao

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não me sinto confortável com o texto

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não A introdução de uma novo anti-angiogênico 
no SUS para o tratamenro no edema macular 
diabético é de suma.importância para os 
pacientes não respondedores ao 
Ranibizumab. 

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Somente reforçar que sou totalmente 
favorável à esta aprovação do PCDT, pois dá 
acesso à inúmero pacientes que sofrem com 
a doença e poderão ter uma qualidade de 
vida muito superior.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

24/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não ....

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Extremamente importante a aprovação deste 
PCDT em benefício de milhares de pacientes 
que sofrem desta doença que impacta tanto 
a qualidade de vida.

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Está tudo de acordo.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não nao obrigada excelente iniciativa

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, Como Médico, apenas uma opção de Tratamento 
deixa o quadro restrito aquela Medicação, visto que 
pode ocorrer caso de Taquifilaxia, onde determinada 
medicação não tem o mesmo efeito terapêutico de 
outra medicacao

Lucentis e uma medicação com mais de 10 
anos de mercado, logo, acredito que tendo 
esta Opção Terapêutica, é uma linha de 
frente diferente para O benefício do 
pacientes 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Nao

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Sim, Inclusão do ranibizumabe e afliibercept  para 
tratamento uma vez que são as drogas mais testadas por 
ensaios clínicos no mundo

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não -

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Gostaria que o produto Ranibizumabe também 
fosse incluído neste Protocolo face sua indicação

Pelo menos os pacientes terão opção se uma 
das drogas não funcionar.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, É muito importante a inclusão também de 
Ranibizumabe pois o mesmo tem indicação em bula 

Importante ter opção de tratamento para os 
pacientes

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não É importante que a população em geral, 
independente de classe econômica, tenha 
acesso aos melhores medicamentos e 
tratamentos.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Devemos levar saúde acessível a todos! 
Quanto mais tratamentos tivermos 
disponíveis aos diversos pacientes, melhor 
para todos nós como sociedade.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Sou totalmente favorável à inclusão do 
medicamento.

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não precisamos urgente da liberação para 
tratamento da retinopatia diabética, os 
pacientes vão ficar cegos e gerar ainda mais 
despesas e custas para o Estado

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Acredito que a implementação deste 
protocolo será uma marco para o SUS no 
Brasil, demonstrando real atenção do 
Ministério da Saúde com as pessoas com 
Diabetes, oferecendo tratamento e cuidado 
completo para todos os estágios desta 
doença tão prevalente no Brasil.

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não nao

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Sem dúvida a inclusão desse tratamento para 
deficiente macular do diabético será muito 
importante para esse publico

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Sem mais considerações

24/03/2020 Paciente Muito boa Não NÃO 

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Paciente Boa Não Sim, nós diabéticos precisamos de todos tipos 
de tratamento feito pelo SUS, pq é uma 
doença crônica que judia demais. 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Regular Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Importante para atender as necessidades dos 
pacientes envolvidos 

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não É muito importante ampliar a quantidade de 
opções terapêuticas desta patologia para 
atender diverso perfis de pacientes.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não importante tratamento

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não!

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não Os zntiangiogenicos vieram para tirar o 
diabético da cegueira

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Pode evitar a cegueira combatendo a doença 
ocular ocasionada pela Diabetes

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não Não. Li e concordo com os argumentos 
técnicos

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Importante uso do medicamento que traga 
beneficios aos pacientes para cura e 
tratamento da doença.

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não Estou em tratamento de retinopatia diabética 
e esse tratamento é  indispensável para que 
eu não fique cega.

24/03/2020 Paciente Muito boa Não Estou em tratamento de retinopatia diabética 
e esse tratamento é  indispensável para que 
eu não fique cega.

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Muito importante para dar acesso a produtos 
eficazes no tratamento desta importante 
doença 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Parabéns ao Ministério da Saúde por 
fornecer esse tratamento

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Agradecemos por passarem a fornecer esse 
tratamento, minha mãe depende dele para 
nao perder a visão. 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, Gostaria que fosse considerado tambem a 
incorporação do medicamento LUCENTIS, pois trata-se 
de um medicamento eficaz e com mais de 10 de 
experiencia clinica no tratamento da retinopatia 
diabética. 

Apenas a incorporação do Lucentis

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Parabéns ao governo federal pela 
preocupação por esta causa aos pacientes 
necessitados 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Aprovado

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Gostaria de deixar um elogio em relaçao a 
avaliaçao criteriosa dos tecnicos com 
embasamento cientifico na tomada de 
decisoes , determinando um protocolo 
abrangente na cobertura das diversas 
vertentes da doença, tanto em termos de 
diagnostico precoce como controle do 
diabetes e das comorbidades. Alem de 
oferecer pela primeira vez uma opçao no 
tratamento do EMD.

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Com esta aprovação os pacientes passaram a 
dispor de tratamento para o Edema Macular 
Diabético 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Obrigado 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Este medicamento está salvando a visão de 
minha mãe, sem ele ela ja teria perdido a 
visão.

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Acho uma causa nobre promover o acesso do 
paciente com retinopatia diabética ao 
tratamento padrão ouro, recomendado pelos 
principais compêndios médicos nacionais e 
internacionais. 

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Parabéns por proporcionar aos pacientes a 
chance de enxergar 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não.

24/03/2020 Paciente Boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não apoio psicossocial e nutricionalInfelizmente, 
muitos desses apcientes quando dão 
internação e já possuem a RD ou acabam 
evoluindo, eles já têm complicações mais 
graves do DM e mais outras dcnt como HAS, 
doenças renais sec. ao has ao a própria dm; 
então o paciente já tem complicações sérias 
favor[áveis a morbimortalidade e que após 
alta ou durante internação é necessário um 
apoio que alcance questões psicológicas, 
sociais e principalmente nutricionais.. seja 
por grupos em ubs,,, enfim

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Paciente Boa Não Não 

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

http://formsus.24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Clique aquiNão Aprovar de modo a proporcionar soluções 
inovadoras para os pacientes brasileiros com 
retinoplastia diabética

24/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

24/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Gostaria que fosse difundido e mais 
divulgado a questão da complicação do 
diabates. Porque muitas pessoas acham que 
o problema é somente a glicose 
descompensada e que basta tomar o remédio 
que controla a glicemia que tá tudo bem. As 
complicações vem depois de 10, 15, 20 anos 
e quando vem é um nível muito severo. Mas 
muitos doentes só descobrem das 
complicacões do diabetes quando já estão 
com elas.

25/03/2020 Paciente Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não SC

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Importante atualização para um tratamento 
com evidencias robustas

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Vergonhoso a distribuição da caneta descartável 
Asparte de uma unidade pelo SUS sendo que existe a 
Asparte de meia unidade,pois para quem realiza 
contagem de carboidrato a meia unidade é tbm vida.

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Muito boa Não nao

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não tenho muito intereço na aprovação pois 
tenho dependente diabético

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Eylea é medicamento de qualidade, com 
eficiência e segurança comprovadas.  

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não MAIS UMA OPÇÃO DE ACESSO A 
TRATAMENTO DOS ACOMETIDOS PELA 
DOENÇA

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Nada a comentar

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Muito boa Não A realidade nas capitais é bem diferente dos 
interiores, principalmente no nordeste e 
especificamente no RN, meu estado de 
origem. Meu pai se deslocava 280km pra 
tratar a Retinopatia. Algo caro e incompatível 
com as comorbidades resultantes da doença.

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Elogiar o Ministério da Saúde, por incorporar 
um produto de primeira linha para 
tratamento do EMD, doença que causa 
cegueira em um grande número de pessoas, 
trazendo um impacto social significativo.

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não De acordo com as diretrizes 

25/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Dar celeridade à esse processo é muito 
importante para quem necessita de 
tratamento.

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Por favor, liberem esse medicamento no SUS, 
para poder ajudar à todos. Principalmente 
àqueles que não tem condição de comprarem 
remédios tão caros, no geral

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não O acesso à medicações que alteram 
significativamente a qualidade de vida do 
cidadão deve ser universal.

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não NÃO.

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

25/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Favorável à aprovação do PCDT.

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Muito boa Sim, Informar com mais precisao para as Escolas sobre a 
importáncia de ter uma alimentaçao saudavel. E propor 
exames de vista gratuito para crianças na Escola ate aos 
8 anos de idade.

Preparar melhor a rede pública para receber 
as crianças com diabetes tipo 1

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não N/A

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Paciente Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Sem comentários. 

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Excelente o Protocolo de Dietrizes 
Terapêutica e esquema de tratamento 
proposto. Como familiar com paciente 
diabético e com EDM na família sei da 
importância e urgência desse protocolo ser 
validado com brevidade pois vai tirar muitos 
pacientes da cegueira .
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, Sou a favor do uso de aflibercepte como 
tratamento para esses pacientes com Edema Macular 
Diabético (EMD).

Sou a favor do uso de aflibercepte como 
tratamento para esses pacientes com Edema 
Macular Diabético (EMD).

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito ruim Não Estamos com problemas mais graves com a 
epidemia do coronavirus. Não é o momento 
para aprovar mais gastos. 

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não Neste momento, não.

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Nao

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não O tratamento é uma excelente opcao para os 
pacientes com esse perfil! Pelo custo alto se 
faz necessário incluir no PCDT o quanto 
antes, a fim de oferecer maior acesso aos 
pacientes. 

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não.

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não ND

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não O tratamento tem se mostrado vantajoso 
para os pacientes com esta patologia e com 
significativos resultados tanto para a vida do 
paciente quanto para os custos indiretos para 
o país. 

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Com certeza varias pessoas serão 
beneficiadas 

25/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Muito boa Não Está tudo ok.

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Muito boa Não Gostaria, como paciente, que seja possível 
abranger a situação, além de RETINOPATIA 
DIABÉTICA, abranger também, NEUROPATIA 
DIABÉTICA. 

25/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Já
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Tornar tratamento com acesso de toda 
população que sofre com essa patologia

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Tornar tratamento com acesso de toda 
população que sofre com essa patologia

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Esta aprovação trará benefícios muito 
importantes para a população que sofre 
desta doença. É um avanço maravilhoso e 
que muitas pessoas serão afetadas 
positivamente. 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Deve ser aprovado pois são inúmeras pessoas 
acometidas desta doença 

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Seria importante contemplar a Terapia 
Celular com RPEs (retinal pigmented 
epithelial) geradas a partir de células-tronco.

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Paciente Boa Não

25/03/2020 Paciente Boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

25/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, Ter mais de um anti-VEGF disponível para o 
tratamento de pacientes com EMD é muito importante 
para que as necessidades indivíduos sejam plenamente 
atendidas 

Ter mais de um anti-VEGF disponível para o 
tratamento de pacientes com EMD é muito 
importante para que as necessidades 
indivíduos sejam plenamente atendidas 

25/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Não

25/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Satisfeito c esta consulta pública 

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Acredito que este processo trará mais 
qualidade de vida para as pessoas que 
precisarem fazer o uso deste medicamento.

26/03/2020 Paciente Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Tecnologias e produtos para o bem comum 
sempre são bem vindos.

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Os pacientes necessitam de uma opção 
moderna para essa doença

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não. 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Gostaria de parabenizar o Ministério da 
Saúde e CONITEC, pela decisão de 
disponibilizar um excelente tratamento aos 
pacientes portadores de Edema Macular em 
decorrência do Diabetes.Esse tratamento 
significará a possibilidade de recuperação de 
acuidade visual a milhares de pessoas, 
evitando assim que possas fiquem cegas de 
forma definitiva.Em relação ao PCDT, digo 
que está muito bem formulado considerando 
todos os aspectos técnicos para o bom 
tratamento do paciente, seguindo padrão 
mundial de tratamento de ponta. 

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Acredito que será mais uma alternativa de 
tratamento dentro do SUS.

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não -x-

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Patologia extremamente letal e que atinge 
grande parcela da sociedade. Enorme 
oportunidade de oferecer qualidade de vida 
as pessoas.  

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Inclusão do Ranibizumabe ( Lucentis ) devido a 
eficácia , segurança e opção de mudança de droga 
embaçado de falha.

Idem ao comentário anterior 

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

26/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não -

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Poderia incluir no estudo, outros anti VEGF 
disponiveis no mercado para tratamento do 
edema macular diabético.

26/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, O que não ficou esclarecido, são os casos de edema 
macular refratário ao tratamento antiangiogenico. 
Nesses casos poderia ser aplicado em casos selecionados 
o implante intravitreo de dexametasona segundo 
grandes estudos ( bevordex , mead , protocoloI).

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Será de extrema importância a inclusão dessa 
medicação nas instituições públicas. Pois 
existem várias pessoas com necessidades de 
medicações de qualidade como essa.

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não #fica em casa#

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

26/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Protocolo muito bem feito que contempla 
medicação homologada para uso intra ocular 
no tratamento do edema macular diabético.

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

26/03/2020 Paciente Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Empresa Muito boa Não O protocolo ficou excelente, iremos tratar no 
âmbito do SUS uma doença com tremendo 
impacto visual e com medicamento melhor 
indicado e homologado para uso intra ocular.

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Padrão ouro no tratamento de retinopatia no 
SUS

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito ruim Sim, Medicamento ranibizumab tem ótima resposta em 
pacientes diabéticos. ter. duas drogas para tratamento 
seria muito bom

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Instituição de 
saúde

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Paciente Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

26/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Seria de grande ajuda para os portadores de 
retinopatia diabética, pois tem muita gente 
que não tem condições de custear o 
tratamento.

26/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

26/03/2020 Paciente Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Toda contribuição da classe científica, 
principalmente à saúde pública, sempre deve 
ser muito bem vinda e apoiada.

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Protocolo muito bem escrito, com 
informações esclarecedoras e a metodologia 
em conformidade com a portaria do 
Ministério da Saúde.

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Que a liberação da medicação estivesse vinculada 
ao exame de OCT, onde mostra exatamente a 
necessidade 

Nao

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Os pacientes deveriam ter todos os 
medicamentos disponíveis para o tratamento 
dessa condição

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

26/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Sim, Muito positivo a inclusão do aflibercept, mas 
injustificável a não inclusão de outros farmacos, anti 
VEGF e corticóides . Na minha visão, baseada em vida 
real, atendo centenas de portadores de retinopatias e 
edema macular diabético no HFSE RJ e na clínica 
particular, considerando ainda aspectos custo-
efetividade, devemos ter acesso a  todo arsenal 
terapêutico disponível, pois possivelmente obteremos 
resultados semelhantes com custos menores. 
Bencizumab, ranibizumabe e implantes  biodegradáveis 
de dexametazona tem indicações com resultados 
semelhantes e até superiores e determinados casos.

O edema macular diabético é sempre um 
desafio. Obviamente não diminuindo a 
validade dos estudos de alta evidência, 
alguns aspectos são pouco ou não 
destacados , tais como o controle 
metabólico, função renal, hipertensão 
arterial e aspectos anatômicos não 
relacionados a tração.  Acúmulos lipídicos, 
alterações da retina interna e externa , 
isquemia podem limitar o resultado 
funcional. Diferentemente da Degeneração 
Macular Relacionada a Idade os regimes  
terapêuticos descritos são menos relevantes  
e a terapia individualizada  envolvendo 
aspectos sistêmicos e anatômicos podem ser 
determinantes na frequência, opção e 
mesmo determinar se há benefício com 
tratamento. Muitos pacientes, sobretudo no 
HFSE, tem forma degenerativa do EMD em 
que o tratamento é interrompido, mesmo 
com ganho anatômico.

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito ruim Sim, O tratamento do edema macular diabético é muito 
complexo.A recomendação por somente uma estratégia 
de tratamento nào contempla a todos os 
pacientes.Acredito que dereiam ser consideradas 
medicações como ranibizumabe e ozurdex.Ainda, não 
consigo compreender o porque da recomendação do 
avastin para DMRI e não para edema macular diabético. 
Poderia ser incluido como alternativa mais acessível aos 
cofres publicos.

http://formsus.26/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Clique aquiNão

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Paciente Muito boa Sim, Acho que precisamos incluir todas as drogas 
disponíveis pra tratar a doença. Em meu trabalho o 
medicamento indicado existe falha. E a decisão do 
melhor tratamento sempre precisa ser do médico.

A desião do melhor tratamento para cada 
paciente é sempre do médico.

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Utilização de anti-angiogênico para controle e 
redução de neovasos no pré-operatório de vitrectomia,  
com o objetivo de reduzir risco de hemorragias intra 
operárias. 

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Apenas parabenizar o SUS pela chance de 
evitar a cegueira do paciente com Diabetes. 
Meu pai teve essa terrível doença e cegou. 
Conheço pessoas que usaram o aflibercept e 
tiveram excelente resultado. PARABÉNS E 
MUITO OBRIGADA, MINISTERIO DA SAUDE

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Importante termos tecnologia de ponta para 
pacientes não somente na rede privada de 
saúde mas também na rede pública de saúde 
para que todos tenham direito ao melhor 
tratamento 

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

26/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não

26/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

26/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito ruim Sim, Discordo do uso do aflibercept como medicação 
anti-VEGF de primeira escolha para edema macular 
diabético. Acredito no custo-efetividade do 
Bevacizumabe para uso dentro do Sistema único de 
saúde (SUS) como primeira linha de tratamento e 
aflibercept/corticoide reservado para casos refratários.

Exemplos bem sucedido do uso do 
Bevacizumabe dentro do SUS, com custo zero 
ao serviço.Sodré, SL et al. Costs and benefits 
of bevacizumab vial sharing for the treatment 
of retinal diseases. BMC Public Health 
19(1)2019DOI: 10.1186/s12889-019-7562-
yhttps://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/
PMC6740002/

27/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Muito importante para população que 
necessita do tratamento.

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não náo

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não É imprescindível que a população de baia 
renda tenha acesso a tratamentos tão 
importantes como esse

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não. Ja esta bem completo

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não parabenizar ao MS por incluir um tratamento 
que estava disponível apenas nos convenios

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Acredito que seja a melhor opção de 
tratamento para os pacientes atualmente 
desamparados 

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Esse produto irá beneficiar muitas pessoas!!!

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Muito bom poder ter um medicamento como 
esse eflibercepte, disponível a população 
brasileira que sofre de retinopatia diabética!

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não parabéns à Conitec por garantir que um 
medicamento como esse esteja acessível aos 
meus pais

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Esse é um tratamento de alto padrão aos 
pacientes.

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, O paciente com retinopatia diabética será muito 
beneficiado com essa aprovação.

À saúde em nosso país precisa ser prioridade.

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Fundamental a aprovação desse protocolo 
para beneficiar um número grande de 
pacientes que sofrem dessa doença. E para 
racionalizar o uso desse recurso.

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não só gostaria de informar que insulino 
dependente tipo 1 há 35 anos e já comeco a 
ter problemas e consequencia do Diabetes 
tipo 1, tenho nefropatia, inicio de retinopatia, 
neuropatia

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Excelente avanço aos pacientes.

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Secretaria 
Estadual de 
Saúde

Muito boa Sim, Que a proposta seja estendida para os pacientes 
DMRI, visto que não temos RDC que embase o uso do 
Bevacizumabe. Considerando que os para de DMRI são 
em menor número considerando os pacientes de Edema 
Macular.Fica dispendioso ao Estado arcar com esses 
tratamentos judicialmente.Em Goiás temos PCDT para 
Edema Macular e fornecemos a aplicação do AntiVEGF. 
Porém não fornecíamos medicamentos para DMRI visto 
que recebia via centro de referência em oftalmologia, os 
quais, após o parecer desfavorável a RDC deixaram de 
atender. Logo, esse paciente esta sem assistência no 
serviço público de saúde.

27/03/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não o medicamento Eylea é uma excelente opção 
para tratamento de retinopatia diabética e 
poderá evitar que muitos pacientes fiquem 
cegos

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Boa Não Gostaria tb que fosse incluido o 
medicamento que a Unicamp ja pesquisou 
dentre deste contexto como prevenção.

27/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Parabéns pela incorporação do EYLIA no SUS, 
o melhor produto Anti-VEGF para Edema 
Macular Diabético. 

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Aflibercepte é o melhor produto para Edema 
Macular Diabético. Ótimo avanço no SUS! 
Parabéns SUS!

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não Acho importantíssimo! Muito feliz em saber.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Acvtdito que a inserção de um produto de 
ponta com respaldo científico só vai 
contribuir para pacientes acometidos com 
esta doença.

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, Incluir o tratamento com Ranibizumabe (Lucentis). Nao

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Inclusão de outro AntiVEGF  como o ranibizumabe 
que também apresenta perfil de eficácia e segurança 
como opção terapêutica quando por vezes há 
necessidade de “switch” ( troca ) nos casos que não 
respondem a primeira opção terapêutica.

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Agradeço a oportunidade em poder opinar 
positivamente para esta questão. 

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Agradeço a Conitec por disponibilizar esse 
produto 

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não parabéns aos ministérios, finalmente os 
pacientes irão ter um tratamento adequado. 

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Tranquilo

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não .

27/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, não existe até o presente momento nenhum 
trabalho cientifico estatisticamente significativo que 
demontre a superioridade de nenhuma droga 
antiangiogenica intravítrea no tratamento da retinopatia 
diabética proliferativa

nao

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Sim, Acho importante termos opção de mais de um 
antiangiogenico para o tratamento do edema macular 
diabético. A indicação da medicação pode variar de 
acordo com condições clínicas do paciente e a troca 
pode ser necessária em situações específicas. Quanto 
mais opções melhor para os pacientes e profissionais de 
saúde. 

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Fico muito feliz com a inclusão. Muitos 
brasileiros serão beneficiados

27/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Muito interessante principalmente para as 
pessoas de baixa renda!
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Esta incorporação será de grande 
importância para a população muito 
necessitada desta terapia. 

27/03/2020 Paciente Boa Não

27/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, O TEXTO FALA APENAS NO USO DE AFLIBERCEPT 
COMO ANTI-ANGIOGÊNICO, SENDO QUE EM NOSSA 
PRATICA DIÁRIA COMO OFTALMOLOGISTAS, DISPOMOS 
AINDA DO RANIBIZUMABE E BEVACIZUMABE (ESTE 
AINDA OFF LABEL, PORÉM DE MENOR CUSTO E COM 
VASTO RESPALDO CIENTÍFICO ACERCA DE SUA EFICÁCIA). 
ALÉM DISSO, TEMOS ÓTIMOS RESULTADOS DE 
IMPLANTE DE POLÍMEROS DE CORTICÓIDE 
INTREVÍTREOS (OZURDEX) PARA CASOS DE REBOTE OU 
MESMO ALGUMAS SITUAÇÕES DE PRIMEIRA LINHA, 
COMO PACIENTES VITRECTOMIZADOS. ESTE ÚLTIMO 
MEDICAMENTO, INCLUSIVE, CONSTA NO ROL DA ANS, 
COM DIRETIRZ DE UTILIZAÇÃO, QUE PERMITE SEU USO 
EM CASO DE EDEMAS MACULARES POR RETINOPATIA 
DIABÉTICA. ACHO QUE ESTES FATORES DEVIAM SER 
CONSIDERADOS NA ELABORAÇÃO DESTE PROTOCOLO, 
MAS NO RESTANTE, CONSIDERO MUITO BOM

SUGERIR A INCLUSÃO DE MEDICAÇÕES 
ACIMA ELENCADAS

27/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

27/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

http://formsus.27/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Clique aquiSim, Implementação de corticosteroide de liberação 
lenta intravítreo, para pacientes com edema macular 
diabético que não melhora a acuidade visual para longe 
ou não melhora 20% da espessura foveal central no 
exame de tomografia coerência óptica  após 03 injeções  
de antiangiogênico. Em pacientes já operados de 
catarata e que não tenha glaucoma. Protocolo de 02 a 
03 aplicações por ano.

Possibilidade de usar a dexametasona de 
liberação lenta em pacientes gestantes com 
retinopatia diabética com edema macular 
diabético secundário à diabetes gestacional, 
que não pode usar terapia quimioterápicas 
com antiangiogenico.

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não nao

27/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Que os pacientes com retinopatia fossem atendidos 
com menor tempo de espera. 

27/03/2020 Paciente Muito boa Não SOU PACIENTE COM RETINOPATIA E 
AGUARDO ATENDIMENTO DESDE ANO 
PASSADO

27/03/2020 Paciente Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Boa Não

27/03/2020 Paciente Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

27/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

27/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, O ranibizumabe deveria também ser considerado 
como uma das opções de anti-VEGF disponíveis pelo SUS 
para tratamento de Edema Macular Diabético,

27/03/2020 Paciente Muito boa Não

27/03/2020 Paciente Muito boa Não Claro que como paciente não tenho a 
compreensão de todo o PCDT, mas tenho 
Retinopatia diabética não proliferativa e isso 
me preocupa. sou totalmente 
insulinodependente a 20 anos e vivo na 
gangorra de 40 a 400 apesar de todo o 
esforço para alcançar a regularidade.

28/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Sim, Acho importante termos opção de mais de um 
antiangiogenico para o tratamento do edema macular 
diabético. A indicação da medicação pode variar de 
acordo com condições clínicas do paciente e a troca 
pode ser necessária em situações específicas. Quanto 
mais opções melhor para os pacientes e profissionais de 
saúde. 

28/03/2020 Paciente Boa Não Tenho retinopatia diabética já. Uso óculos 
antes mesmo de aparecer a retinopatia 
diabética, estou consultando já com o melhor 
na área da retinopatia diabética da minha 
cidade. Tenho os documentos comigo, em 
mãos, mas não no celular, então não tem 
como anexar.

28/03/2020 Paciente Muito boa Não Quero deixar que tenho retinopatia 
estabilizada a mais de 20 anos devido a 
rapidez que foi detectada e iniciado o 
tratamento na  época em exame de rotina. 
Focar nos exames de diagnóstico e tratar 
imediatamente- único jeito 

28/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

28/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Sim, Sobre telemedicina, utilização de sistemas de 
imagens de de angiografia de grande angular.

28/03/2020 Paciente Muito boa Não Não 

28/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Os pacientes que dependem do SUS precisam 
urgentemente contar com o Aflibercept para 
tratamento do Edema Macular Diabético, 
essa é a única opção terapêutica com eficácia 
comprovada para evitar perda de visão 

28/03/2020 Paciente Muito boa Não

28/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Excelente decisão do Ministério da Saúde, 
pacientes diabéticos precisam dessa opção 
para evitar cegueira 

28/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, Inclusão do Ranibizumabe (Lucentis), deixando a 
escolha do Anti-angiogênico à critério médico.

Não.

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

28/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

28/03/2020 Paciente Boa Não

28/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

28/03/2020 Paciente Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

28/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Excelente proposta que beneficiará muitos 
pacientes

28/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

28/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

28/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

28/03/2020 Paciente Muito boa Não

28/03/2020 Paciente Muito boa Sim, sou diabética por sequelas da diminuição do  
tamanho do pâncreas(cisto adenoma mucinoso). Ja me 
foi informado que nao sou diabetica tipo 1 ou tipo 2

Gostaria de esclarecer que quem tem 
diabetes necessita de mais vezes ir ao medido 
e de mais tempo para se cuidar. A 
aposentadoria deveria ser especial ,bem 
como aos diabéticos com hipertensão 
também. Sei que aqui não é o canal para esse 
registro, mas também sei que qualquer canal 
dessa magnitude consegue falar por nós e 
quem sabe, talvez nos ajudar nesse pedido 
de socorro..]obrigada.

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

28/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Com a introdução do dispositivo intravítreo de 
liberação programada de corticosteroide nos 
procedimentos do SUS, o estado pode economizar 
recursos em pacientes com necessidade crônica de 
antiangiogênicos, já que a duração do efeito do 
corticosteroide é pelo menos o dobro da duração do 
efeito do antiangiogênico (dependendo do 
antiangiogênico utilizado).

Não

28/03/2020 Paciente Muito boa Não

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Minha irmã é Diabética tipo 1 e isso iria ajudá-
la muito, é jovem 15 anos, e já sofre por isso.

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não nao

28/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não nao

28/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

29/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não Não, apenas fortalecer a importância do 
tratamento .

29/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não Não, apenas fortalecer a importância do 
tratamento .
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

29/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Regular Não Ficou bom, mas temos outros medicamentos 
e terapias que devem ser incluídos.

29/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Regular Não Novamente como todos protocolos, devem 
ser enviados aos estados e municípios para o 
cumprimento efetivo, e acrescentar novas 
drogas e terapias que temos disponíveis já.

29/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

29/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Este procedimento é muito necessário no 
tratamento da Retinopatia diabética evitando 
prejuízos incalculáveis para a saúde visual dos 
pacientes diabéticos e para a saúde pública 
brasileira. Necessitamos que tal Protocolo de 
Tratamento seja logo aprovado .

29/03/2020 Paciente Muito boa Não Tenho diabetes tipo 1 há 34 anos. Neste 
tempo, um dos meus maiores temores era 
justamente com as complicações na visão de 
pessoas com o diabetes. A atualização do 
protocolo com a incorporação de 
tratamentos mais modernos é uma 
esperança para que, se as complicações 
vierem, possamos contar com um tratamento 
eficaz para a gestão da retinopatia diabética. 
Ninguém deveria ter a cegueira como uma 
sina. Devemos nos prevenir com o 
tratamento adequado e também contar com 
os recursos disponíveis na ciência para 
retardar o a progressão das complicações. 
Precisamos aprovar este novo PCDT o mais 
rapidamente possível. 

29/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Implementação já

29/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

29/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

29/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

29/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

29/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

29/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não DEVERIA SER ANALISADO, OS PARENTES DE 1 
GRAU, POIS O RISCO SÃO OS MESMOS.

29/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

29/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

29/03/2020 Paciente Muito boa Sim, Algo semelhante deveria ser feito para 
NEUROPATIA DIABETICA

29/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não Na minha experiência é a melhor opção para 
tratamento do Edema Macular Diabetico, 
principalmente em fases menos crônicas, e 
também para tratamento do Glaucoma 
Neovascular na fase de angulo aberto e para 
ajudar a tratar pacientes com 
Neovasculização retiniana grosseira 
refratária, mesmo com panfotocoagulação 
intensa.

29/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Será uma grande contribuição para saúde 
coletiva diminuindo as complicações 
relacionadas ao diabetes que levam no final a 
cegueira irreversível trará uma grande 
economia para saúde 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

29/03/2020 Paciente Muito boa Não

29/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Parabéns pela maneira flexível e ágil com que 
os departamentos do MS conduziram esse 
processo. Demonstrando real entendimento 
e cuidado com as necessidades dos pacientes.

30/03/2020 Paciente Muito boa Não

30/03/2020 Paciente Muito boa Não Não 

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Tema de muita relevancia que proporcionará 
parcela consideravel de pacientes que antes 
não tinham condições para tal.

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não .

Página 103 de 296



Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

30/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, Proporciona o melhor tratamento para a edema 
macular diabético a todas as camadas da população, 
diminuem as quantidades de aplicações, e deslocamento 
do pacientes. Principalmente em pacientes facicos! 
Permite uma opção de troca de medicação em pacientes 
não responsíveis ao tratamento com antiangiogenico

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, A proposta contempla somente o aflibercept como 
opção terapêutica para o edema macular diabético, 
sendo que existe outra droga muito utilizada na prática 
clínica e que já é aprovada para o tratamento não só do 
edema macular diabético como da Degeneração macular 
relacionada à idade, oclusões venosas da retina e 
membrana neovascular secundária à miopia, que é o 
Ranibizumabe. O protocolo deve possibilitar a escolha 
das terapias ao médico, baseada em fatores clínicos e 
comorbidades de cada paciente dentro da sua prática 
clínica.

30/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Outra Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Ótima iniciativa.

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Excelente oportunidade para os pacientes 
teremAcesso a medicamentos tecnologicos

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Instituição de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Há estudos comparativos com outros anti vgf 
já existentes ..?

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não. Obrigado.

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não O corticoide intra vítreo é muito importante 
para o edema macular diabético, 
funcionando como um adjuvante aos anti 
angiogênicos e em casos selecionados e não 
respondedores aos anti-angiogênicos, muitas 
vezes é a nossa única opção terapeutica.

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Tudo perfeito

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Como Cirurgião-dentista e professor universitário 
da área de Odontologia, encontrar-mos uma maneira de 
estimular nas Faculdades de Odontologia a detecção de 
pacientes diabéticos, já que é um exame simples e 
barato. 

Parabenizar pela iniciativa da consulta 
pública em questão 

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Paciente Boa Não

30/03/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

30/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

30/03/2020 Paciente Boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Paciente Regular Não O protocolo deveria ser amplamente 
divulgado.

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não É necessária celeridade na aprovação. O 
tratamento é urgente ! 

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Incluir alternativas medicamentosas para 
retinopatia diabética, já disponíveis no Brasil, 
além da que está dada no protocolo.

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Sugiro a inclusão de mais medicamentos para que 
seja possível mais pacientes se beneficiarem do 
tratamento.

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, O paciente com retinopatia diabética será muito 
beneficiado com essa aprovação.

À saúde em nosso país precisa ser prioridade.

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Incluir alternativas medicamentosas para 
retinopatia diabética já disponíveis no Brasil, 
além da que está dada no protocolo.

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Incluir todos os remedios possiveis para este 
tratamento pois te pessoas q não podem com este tipo 
de remedio e se nso tiver incluido outro neste protocolo 
ela fica sem tratamento perdendo assim a visao. Para o 
medico poder escolher o remedio certo

30/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Sim, É importante que o texto também mencione todas 
as alternativas de tratamentos medicamentosos para a 
Retinopatia Diabética existentes no Brasil. O médico 
deve ter a sua disposição todos os medicamentos para 
escolher o melhor para cada paciente. O paciente deve 
ter o direito de acesso a todos os medicamentos, para 
que o médico escolha o melhor para cada caso. 
Especialmente os pacientes que possuem alguma 
intolerância ao medicamento preconizado, esses deve 
ainda mais ter acesso a alternativas de tratamento.

Deve-se avaliar a possibilidade de 
disponibilização de alternativas de 
tratamentos medicamentosos para a 
Retinopatia Diabética já existentes no Brasil, 
além do medicamento preconizado no texto. 

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Poderiam autorizar outros medicamentos também, 
pq tem paciente q usa outros.

30/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Sim, O SUS deveria possibilitar o uso de outros 
medicamentos para o tratamento de retinopatia 
diabética no Brasil.

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

30/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

30/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Oportuno

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Gostaria de deixar meu apoio e 
agradecimento se este tratamento estive 
disponível no SUS. Maravilhoso!!!

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Haverá uma melhora significativa do 
prognóstico visual de pacientes portadores 
da Retinopatia Diabética do Sistema Único de 
Saúde se tal Protocolo for aprovado. O 
número de casos de cegueira por esta terrível 
afecção se reduzirá, ocasionando, portanto, a 
redução dos gastos do estado em manejo de 
pacientes portadores (cirurgias vitreo-
retinianas, reabilitação visual e auxílio 
doença). Sendo a principal causa de cegueira 
em pacientes de idade ativa, a aprovação 
deste Protocolo também irá reduzir a 
morbidade desta faixa, mantendo mais 
pessoas em seus postos de trabalho, 
gerando, assim, mais renda direta. 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

30/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

30/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

30/03/2020 Paciente Boa Sim, Algumas referências bibliográficas estão erradas. É 
importante incluir que há outras terapêuticas sendo 
avaliadas pela Conitec e não foram nem citadas neste 
protocolo. 

Estou muito feliz em ver pela primeira vez um 
protocolo de retinopatia que ajudará o 
tratamento de muitas pessoas com diabetes, 
mas ainda não sei se este protocolo 
melhorará o acesso ao tratamento, já que a 
fila para conseguir atendimento com um 
especialista no SUS em São Paulo demora 
mais de 6 meses e mais de 3 a 4 meses para 
começar o tratamento. Assim, a dificuldade 
visual se torna cegueira em menos de um 
ano, não podendo reverter o diagnóstico.

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não Não 

30/03/2020 Paciente Muito boa Não Preciso de consulta urgente!

30/03/2020 Paciente Muito boa Não Não 

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Paciente Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Meu pai teve muita dificuldade para tratar 
essa doença, isso foi há 10 anos.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não A Visão é fator preponderante na nas 
maiorias da funções atribuídas a vida do 
indivíduo

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Regular Sim, Somente aflibercepte está sendo indicado para o 
tratamento da retinopatia diabética. Entretanto, o 
ranibizumabe tem indicação aprovada para o 
tratamento da retinopatia diabética proliferativa e 
também deveria estar sendo considerado.

O paciente deve ter mais de uma opção de 
tratamento da retinopatia diacética 
proliferativa. Portanto, além de aflibercepte, 
sugiro a inclusao do ranibizumabe.

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Excelente maneira de ajudar à população 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

30/03/2020 Paciente Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

30/03/2020 Grupos/associa
ção/organizaçã
o de pacientes

Muito boa Sim,       A Retina Brasil, entidade de apoio às pessoas 
com doenças hereditárias da retina, degeneração 
macular relacionada à idade e retinopatia diabética vem 
apresentar sua posição em relação ao Relatório de 
Recomendação de elaboração do PCDT para Retinopatia 
Diabética proposto pela Comissão Nacional de 
Incorporação de Tecnologias no Sistema Único de Saúde 
– CONITEC, na Consulta Pública nº 12/2020.Entendemos 
que a proposta favorável da CONITEC para a criação de 
Protocolo Clínico e Diretrizes Terapêuticas - PCDT para 
Retinopatia Diabética é um grande avanço para os 
pacientes que utilizam o Sistema Único de Saúde – SUS, 
pois acreditamos que essa diretriz promoverá a 
ampliação do diagnóstico precoce e principalmente 
contribuirá para o acesso ao tratamento adequado e 
universal da retinopatia diabética e edema macular 
diabético. Esperamos também que o PCDT contribua 
para a maior disponibilidade do tratamento 
medicamentoso no SUS,  estabelecido pela Portaria 
SCTIE/MS Nº 50/2019. No entanto, a Retina Brasil 
solicita que a CONITEC mantenha constante avaliação 
sobre a possibilidade de inclusão de outras drogas 
antiVEGF existentes no Brasil que tem tido ampla 
utilização pelos especialistas para tratar várias doenças 
da retina inclusive o edema macular diabético nos 
últimos anos. É de grande importância que o SUS 
disponha de outras drogas antiVEGF para que se tenha 
alternativas terapêuticas e para que se possa estudar no 
âmbito desta grande casuística os resultados de custo 
efetividade destes tratamentos.A utilização em larga 
escala no SUS e dentro do protocolo indicado é um 
excelente recurso para a aferição dos resultados de 
melhora e preservação da acuidade visual dos pacientes 
diabéticos com análise comparativa entre drogas. Tão 
logo outras drogas estejam aprovadas para esse uso, 
sugerimos análises de custo e eficácia e inclusão neste 
PCDT visando melhor atender o paciente diabético 
brasileiro. A Retina Brasil considera importante o uso do 
termo de  esclarecimento  do paciente que vai ser 
tratado com medicamento anti-VEGF quanto aos 
benefícios e riscos que podem advir desse tratamento. 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

Para nós um paciente esclarecido tem maior estimulo 
para dar continuidade a um tratamento que envolve 
contínuas injeções intravítreo.Acreditamos que a 
proposta apresentada contribuirá para o 
aprimoramento das políticas de saúde no âmbito do 
SUS, visando neste caso o tratamento pelo SUS dos 
pacientes com retinopatia diabética e edema macular 
diabético.

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, Seria importante que o paciente tivesse outras 
alternativas de medicamentos, ficando a critério de seu 
médico o tratamento mais adequado.

Há cerca de 20 anos estou a frente de uma 
associação de pacientes. Nesses anos convivi 
com o sofrimento dos pacientes que sofriam 
com a perda da visão pela retinopatia 
diabética, e que não podiam ter acesso ao 
tratamento. Essa alternativa de tratamento é 
uma conquista muito grande para os 
pacientes com Retinopatia diabética.

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Paciente Muito boa Não

30/03/2020 Paciente Boa Não Com relação ao tratamento proposto, 
acredito que precisa ter alternativas. Sou 
diabética e meu médico comentou de um 
paciente que perdeu a visão por não ter 
respondido ao tratamento com uma classe de 
medicamentos e precisava de um corticoide 
que não tinha no sistema de saúde.

30/03/2020 Paciente Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não nao

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

30/03/2020 Paciente Muito boa Não

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Haverá uma melhora significativa do 
prognóstico visual de pacientes portadores 
da Retinopatia Diabética do Sistema Único de 
Saúde se tal Protocolo for aprovado. O 
número de casos de cegueira por esta terrível 
afecção se reduzirá, ocasionando, portanto, a 
redução dos gastos do estado em manejo de 
pacientes portadores (cirurgias vitreo-
retinianas, reabilitação visual e auxílio 
doença). Sendo a principal causa de cegueira 
em pacientes de idade ativa, a aprovação 
deste Protocolo também irá reduzir a 
morbidade desta faixa, mantendo mais 
pessoas em seus postos de trabalho, 
gerando, assim, mais renda direta. 

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Excelente alternativa para tratamento da 
retinopatia diabética 

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

30/03/2020 Paciente Muito boa Não

30/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Regular Sim, O tratamento deste protocolo esta incompleto e 
faltando uma droga, que é o implante de Dexametasona 
( Ozurdex). Pacientes que já foram tratados com uma 
injeção de AntiVegf e o tratamento não foi satisfatório, é 
necessário a substituição para este corticoide. 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

30/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Recurso medico indispensável 

30/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

30/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não Doença grave , potencialmente invalidante , e 
com o número crescente de diabetes no país  
precisamos ter opções 

31/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

31/03/2020 Paciente Boa Não

31/03/2020 Paciente Boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Sim, Da terapêutica : se pode fazer uso alem do 
aflibercept, do bevacizumab, ranibizumab e 
ozurdex.Essas medicações também podem ser usadas 
adjuvantes a fotocoagulacao ou vitrectomia.

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

31/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Droga com ação rápida e muito efetiva

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Sim, O edema macular diabético é a principal causa de 
baixa acuidade visual nesses pacientes. O uso de 
corticoide intravítreo tem comprovação científica e já é 
usado em larga escala com ótimos resultados. Sou 
contrária ao escrito nas diretrizes que não há evidência!!

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, Acho importante que conste no PCDT todas as 
opções de tratamentos para pacientes com retinopatia 
diabética e que a escolha da melhor opção seja feita 
pelo médico e paciente. 

Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, Sugiro que sejam incluídas todas medicações 
aprovadas em bula pra retinopatia diabética.

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Considerar o uso da corticoterapia intravitrea 
em casos de edema macular diabético 
crônico com acometimento foveal e de 
características anatômicas de cronicidade 
(biomarcadores  evidenciados no exame de  
tomografia de coerência óptica)

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Gostaria de incluir a medicação “Ozurdex “ como 
alternativa no tratamento da retinopatia diabética 

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não u

31/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não É de suma importância para os pacientes 
dessa retinopatia 

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Inclluir os outras drogas AntiVEGF existentes no 
mercado.Sou médica e uso Ranibizumab e Bevacizumab 
com excelentes resultados terapêuticos. Sugiro que o 
SUS crie mecanismo de medir se avaliar estes usos para 
que tenhamos medidas de custo e eficácia.

O ranibizumab está também em consulta 
para incorporação. Sugiro que seja incluído já 
neste protocolo. 

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Regular Sim, O uso da dexametasona intravitrea é um recurso de 
extrema importância para o tratamento do edema 
macular principalmente na sua forma crônica 
atualmente. A resposta é significativa e a sua introdução 
para uso ajudaria na diminuição da perda de visão por 
edema macular diabético crônico e até o número de 
aplicações intravitreas anuais dos pacientes.

31/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Sim, O médico deve ter autonomia para escolher qual 
medicamento anti-VEGF é o melhor para cada paciente, 
sendo assim eu gostaria de ter o Aflibercept e o 
Ranibizumabe para o tratamento do edema macular 
diabético.

Não

31/03/2020 Paciente Boa Não

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Gostaria de ressaltar a importância de avaliar 
outra opção terapêutica em caso de falha, o 
Ozurdex - Implante Intravitreo Biodegradável 
de Dexametasona 0,7mg. O pedido de 
incorporação deste já foi submetido para 
avaliação da CONITEC. 

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Ruim Sim, O impacto econômico para o SUS será muito grande 
visto que a medicação é de alto custo e a indicação para 
edema macular diabético tem um número 
consideravelmente grande. Sugiro tentar formas mais 
econômicas e viáveis como o fracionamento do Avastin, 
antivegf amplamente utilizado em outros países, como 
EUA, e de custo 10x menor que o Aflivercept, como 
estudos mostrando equivalência no resultado da 
acuidade visual a longo prazo.

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, A garantia de que o paciente realmente terá acesso 
aos RETORNOS agendados sem a burocracia do paciente 
ter que remarcar em SUA CIDADE DE ORIGEM nova 
consulta pelo SUS todas as vezes que se cumprir os dias 
de retorno para consulta oftalmológica 

Por exemplo: ao se estabelecer o regime de 
tratamento FIXO ou TRATAR E EXTENDER , 
que o paciente já tenha dia e horário 
marcado para o retorno SEM ELE TER QUE 
REMARCAR uma nova consulta cada vez que 
for se submeter à uma nova injeção 

31/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

31/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Ótimo trabalho na construção desse PCDT 

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

31/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Boa Não

31/03/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Inclusao de Lucentis e Ozurdex tambem

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Sim, Gostaria que fossem incluídas as drogas 
Bevacizumabe e Ranibizumabe, assim como o dispositivo 
de liberação lente de dexametasona como uma opção 
terapêutica para o Edema Macular Diabético 

31/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

31/03/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, Gostaria que fosse considerado a inclusao do 
ranibizumabe ( lucentis) e do ozurdex ( implante de 
dexametasona)

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

31/03/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

31/03/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

31/03/2020 Paciente Muito boa Sim, O protocolo bem estabelecido promove diagnóstico 
prévio ao da cegueira irreversível 

31/03/2020 Paciente Muito boa Não

01/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Gostaria que o governo federal editasse leis para 
que haja oftalmologistas à disposição dos usuários do 
SUS pois aqui uma cidade entre cem e duzentos mil 
habitantes  praticamente não existem profissionais 
nesta área à disposição da população.

Gostaria que a rede pública incluísse 
medicamentos tipo formiga e glicazida em 
suas  farmácias básicas, pois realmente fazem 
falta à população de baixa rendaQuero aqui 
deixar meu agradecimento aos servidores da 
"rede cuidar" de Linhares por um 
atendimento humanitário

01/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Acessibilidade dos planos de saúde particulares 
cobrirem os procedimentos principalmente injeção intra 
vítreo.

01/04/2020 Paciente Boa Não Boa iniciativa pois nós, os pacientes 
portadores de retinopatia diabética sofremos 
muito com a demora, muitas vezes superior a 
1 ano, o que leva ao agravamento da doença.

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Sendo essa uma grave complicação do 
Diabetes que compromete em alto grau a 
qualidade de vida das pessoas que são 
diagnosticadas, podendo prejudica-las no 
âmbito pessoal e profissional. É de grande 
importância garantir que todas as pessoas 
possam ter um tratamento adequado, 
principalmente aquelas que muitas vezes não 
possui condição financeira para tratar o 
diabetes devidamente e posteriormente não 
conseguiria manter um tratamento adequado 
para a complicação da Retinopatia Diabética. 

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não.

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Dar oportunidade aos mais necessitados 
acesso a medicamentos de alto custo

01/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, Como as pessoas teriam acesso a esse tratamento

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

01/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não parabéns ao ministério da saúde por 
finalmente proporcionar  tratamento para os 
pacientes diabéticos 

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Paciente Muito boa Não

01/04/2020 Paciente Muito boa Não

01/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, Gostaria de sugerir a inclusão de outras opções 
terapêuticas para o tratamento do edema macular 
diabético envolvendo o centro da mácula:1. 
Ranibizumabe: medicamento com efeitos terapêuticos 
idênticos aos descritos para o Aflibercept. Como o 
ranbizumabe foi a primeira droga aprovada em nosso 
país para o tratamento do edema macular diabético, em 
nosso serviço ( Hospital Universitário Lauro Wanderley  - 
UFPB) temos vasta experiência com o seu uso, com 
resultados muito positivos.2. Dexametasona em 
dispositivo de liberação lenta, para uso intravítreo: 
existem situações clínicas onde o uso da dexametasona 
em substituição aos antiangiogênicos para o tratamento 
do edema macular diabético é mandatória, como por 
exemplo, para pacientes gestantes ou com alto risco 
para eventos tromboembólicos arteriais, ou altamente 
recomendado, como na pseudofacia ou com evidências 
de grande cronicidade do edema.

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Nada a declarar

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não NÃO

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Acredito que a inclusão desse medicamento 
torna desnecessária a inclusão de outros de 
mesma classe ou de mesma indicação uma 
vez o que mesmo indica os melhores 
resultados nos estudos clínicos.

01/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não SOU VOLUNTÁRIA EM UMA ONG - RETINA 
RIO - DOENÇAS DEGENERATIVAS DA RETINA E 
VEJO A IMPORTÂNCIA da criação desse 
protocolo tanto para prevenir, como para 
tratar a Retinopatia Diabética que existem 
em grande número no Brasil.

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

01/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Se cego é mt tiste e a diabete, seja como for, é 
dolorosa!

01/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Acho muito importante que os pacientes do 
Sus possam ter acesso ao melhor tratamento.

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

01/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não É muito importante que mais pessoas tenha 
acesso a um tratamento eficaz e de qualidade.

01/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Regular Sim, Incluir a opção do tratamento com Anti VGEF 
RANIBIZUMABE, pois o mesmo mostrou igual eficácia 
que o Aflibercepte e ewm alguns casos o paciente 
precisa alterar a droga para melhor resposta ao 
tratamento

O médico deve ter a opção de escolha

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

01/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Extrema importância para garantir a 
qualidade de vida dos pacientes diabéticos.

01/04/2020 Empresa Muito boa Não

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

01/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

01/04/2020 Paciente Muito boa Não

01/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

01/04/2020 Paciente Muito boa Não

01/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

01/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Paciente Muito boa Não

01/04/2020 Paciente Muito boa Não

01/04/2020 Paciente Boa Não

01/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não A necessidade de incluir o Osurdex no 
tratamento para aqueles edemas retinianos 
não responsáveis aos Anti-vegf!.

01/04/2020 Paciente Muito boa Não

01/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, Gostaria de emitir minha opinião em relação a 
inclusão e aprovação dos fármacos LUCENTIS e 
OZURDEX nesse protocolo. Para maior alcance de todos 
os pacientes atendidos no SUS.Obrigado.

01/04/2020 Paciente Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

01/04/2020 Paciente Boa Não

01/04/2020 Empresa Muito boa Não

01/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não Sou diabética à 43 anos. Pago meus impostos 
e tenho direito a vida é um tratamento digno.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Boa Não

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, A introdução do dispositivo intravitreo de 
corticoide de liberação programada nos procedimentos 
do SUS , além de beneficiar a terapeutica dos pacientes 
nos caso de falencia de antiVgef , havera economia de 
recursos do Estado pois a duração  do efeito é pelo 
menos o dobro de alguns antiangiogenicos.

Não

02/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Isso vai beneficiar muito as pessoas com 
complicações do diabetes 

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Regular Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não Acho importantíssimo que exista tratamento 
ao menor sinal de retinopatia. Se tratado a 
tempo, possibilita uma vida normal ao 
paciente. Se não, pode levar a cegueira, 
tornando-se improdutivo.

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

02/04/2020 Paciente Muito boa Não É muito difícil conseguir uma consulta com 
oftalmologista do sus

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

02/04/2020 Paciente Muito boa Não Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

Página 131 de 296



Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não A atendimento nessa especialidade aqui no 
Maranhão é péssima, tô a mais de 4 anos 
diagnosticado com esse problema, e pelo SUS 
aqui é impossível fazer esse tratamento. Tô 
quase cego e não consigo consultar com 
retnologo. Na verdade até consulto mais o 
tratamento q é bom nunca tem na rede 
pública.

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não O Protocolo está muito bem escrito. 

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Boa Não nao

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Eu tenho retinose ,mas não consegui 
tratamento pelo SUS, é muito caro fico muito 
tempo sem ter controle..da doença..

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não Nada a declarar.

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não 0

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não.

02/04/2020 Paciente Muito boa Não Nao
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não Nada

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não *

02/04/2020 Paciente Muito boa Sim, inclusão de outros medicamentos no controla da 
glicemia 

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Boa Não

Página 134 de 296



Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não É importante possuir opções terapêuticas 
com respaldo científico, neste caso o 
implante intravitreo de decametasona 
(Ozurdex) como opção para tratamento, pois 
assim podemos ter a certeza de oferecer ao 
paciente um tratamento completo e eficaz

02/04/2020 Paciente Muito boa Sim, inclusão no sus de outros medicamentos para o 
tratamento da diabete, ou seja controle da glicemia , 
que proteja os rins e coração 

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não no termo de consentimento ficou confuso 
,pois o paciente não tem a posse do 
medicamento e portanto não terá como 
devolver em caso de não realizar o 
procedimento

02/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

Página 135 de 296



Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não 

02/04/2020 Instituição de 
saúde

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Boa Não

02/04/2020 Paciente Boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não

02/04/2020 Paciente Boa Sim, Não sou dependente de insulina. Tomo Metformina 
850 MG. Sou hipertensa.

02/04/2020 Paciente Boa Não

02/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

02/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

02/04/2020 Paciente Regular Não

02/04/2020 Paciente Muito boa Não Necessito fazer uso do Saflutan,mas custo 
muito alto para meu uso

02/04/2020 Paciente Muito boa Não Novos tratamentos

02/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Boa Não Não 

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não Nao

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Acho muito importante esta iniciativa do 
governo de promover o tratamento 
adequado para a população  que precisa.

03/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Subsidio aos controladores de glicose tipo free style 
libre. Hoje custa 480 por mes.

As insulinas de melhor qualidade tipo 
novorapid e tresiba custam muito caro.

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não NÃO. 

03/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Bela atitude e bom exemplo para a sociedade 
civil como um todo.

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Acredito que a 

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Tenho pai que precisa dessa atualização PCDT 

03/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não .

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Muito importante esse medicamento para 
população com edema macularExcelente 
medicamento, custo benefício para pacientes 
significativo.

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Um maior número de pacientes serão 
beneficiados 

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não NAO

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não Que seria um grande avanço pra quem 

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Meu tio começou a usar o Elya e 
proporcionou a ele uma qualidade de vida 
muito maior. 

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não sempre devemos pensar no melhor para os 
pacientes , principalmente na preservação da 
visão, e, manutenção de suas capacidades
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Muitas pessoas sofrem com essa doença é 
não tem condições de tratar, é obrigação do 
estado fazer um protocolo e beneficiar quem 
realmente precisa 

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

03/04/2020 Paciente Muito boa Não Sou diabetica tipo 1 há 27 anos. Tive 
retinopatia diabetica, e edema de mácula, 
passei por todas as fases , procedimentos e 
exames listados no referido protocolo. O meu 
tratamento foi feito através de convênio 
particular uma vez que o SUS não oferecia, 
em 2004 tais exames e procedimentos. 
Obtive sucesso no tratamento e consegui 
manter minha visão e frear o edema na 
mácula graças aos procedimentos listados 
nesse protocolo. Por esse motivo sou a favor 
da incorporação deste protocolo ao SUS para 
que outras pessoas com.dm1 e dm2 sejam 
beneficiadas.

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Não 

03/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

03/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Boa Não

03/04/2020 Paciente Boa Não Não 

03/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Boa Não Achei interessante, pois estou com início de 
diabetes.

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

03/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Sim, Não vejo  porque não estarem incluídas outras 
drogas antiangiogenicas

03/04/2020 Paciente Muito boa Não Não

03/04/2020 Paciente Boa Não

03/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

03/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não Não 

04/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

04/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

04/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não Não 

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não RETINOSE PINGMENTAR, TO ENXERGANDO 
MENOS DE 10% NOS DOIS OLHOS

04/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Somente reforçar a relevância do tem em 
face da alta prevalência de baixa visão 
associada à retinopatia diabética 

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Gostaria que o SUS desse mais chances de consulta 
para todos os diabéticos e não deixar chegar num ponto 
onde não temais geito ...precisamos de agilidades e 
oportunidades de novo má vida digna 

Sou diabética ,já tenho complicações 
inclusive tenho retinopatia diabética e 
preciso operar os olhos ,acho que o SUSvteria 
que dar mais  importancia para os diabéticos 
.Para que muitos de nós não perdesse a visão 
como já conheço pessoas q de tanto esperar 
pela vaga hj já não enxerga mais .

04/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Doença silenciosa que se agrava lentamente. Evitar ou retardar a cegueira.

04/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

04/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

04/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

04/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

04/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não A aprovação do PCDT para Retinopatia 
Diabética será de enorme importância para o 
tratamento do Edema Macular Diabético, 
principal causa de baixa acuidade visual nos 
pacientes com Retinopatia Diabética. 

04/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Boa Não

04/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não É fundamental a liberação da medicação, 
para tratamento de pacientes que não 
conseguem ter acesso ao setor privado 

04/04/2020 Paciente Muito boa Não Gostei  da publicidade 

04/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não -----

04/04/2020 Paciente Muito boa Não Excelente iniciativa.

04/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito ruim Não Parabenizo aos profissionais envolvido nesta 
pesquisa e projeto e agradeço seu empenho 
e contribuição com a sociedade. Deus os 
abençoe.

04/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

04/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

04/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Boa Não

04/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

04/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, O uso do Aflibercept pode, a longo prazo, diminuir 
os custos do SUS com o tratamento do edema macular 
diabético, já que diminui a frequência das aplicações, 
com seis riscos e custos envolvidos a cada aplicação. 

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

04/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Além da eficácia, traz um pouco mais de 
conforto ao paciente, com redução da 
frequência das injeções, devido à posologia.

04/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Iniciativa importante para todos que lutam 
com suas enfermidades e um novo olhar a 
todos os deficientes visuais.

04/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

http://formsus.04/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Clique aquiSim, Gostaria de incluir a possibilidade de uso intravitreo 
de corticoide  (Dexametasona 0,7 mg) para tratamento 
de edema macular diabético e edema macular após 
oclusões vasculares.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

04/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

04/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

04/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

04/04/2020 Paciente Muito boa Sim, É gratuito,? Sim, nós pobres não temos acesso a 
tratamento digno

04/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Paciente Boa Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

05/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

05/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não Tenho retinopatia diabética proliferativa há 9 
anos, utilizando o tratamento disponivel no 
Sus (fotocoagulação a laser) porém a 
demanda do meu municipio que atende 
diversos outros, a fila para realização do 
procedimento leva em torno de 4 meses. 
Estou aguardando consulta de retorno a 8 
meses com um retinologo. Portanto assim 
como o tratamento e as consultas deveriam 
demorar no máximo 3 meses. No meu caso as 
injeções de anti-VEGF em ambos olhos seria a 
me a melhor forma de estabilização da 
retinopatia diabética proliferativa, já que a 
terapia com laser não esta sendo ok

05/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

05/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Muito bom saber que o Governo está 
preocupado em atender a população com 
tratamentos inovadores.

05/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

05/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

05/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

05/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não Não 

05/04/2020 Paciente Muito boa Não Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

05/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

05/04/2020 Paciente Muito boa Não

05/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, E muito importante termos todas as ferramentas 
possíveis para tratar nossos pacientes. A eficiência dos 
antiVGFs é comprovada por vários trabalhos científicos. 
Nas fases inflamatória da doença pode ser necessário o 
uso de corticosteroide intravitreo quando os antivgfs 
não estão mais ativos

Trabalhando num hospital que também 
atende SUS fico muito feliz com a 
possibilidade de termos drogas tão efetivas 
no tratamento de uma doença que impacta 
tanto na visão dos diabéticos.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

05/04/2020 Instituição de 
saúde

Muito boa Sim, e muito importante termos a opção de tratar o 
edema macular diabético com os antivgfs. A eficiência é 
mostrada por vários trabalhos científicos. numa fase 
mais inflamatória, quando o antivgf não esta mais 
respondendo, podemos fazer uso dos corticosteroides 
intravitreos que pode ser ainda uma outra ferramenta 
no combate dessa patologia tão devastadora para a 
visão dos diabéticos.

Como coordenador do departamento de 
retina do hospital, coordenando mais de 38 
retinologos, onde atendemos mais de 3500 
pacientes com cid H36-0, podemos afirmar 
que esse procedimento impacta sim na saude 
publica, proporcionado melhor visão para os 
pacientes diabéticos, permitindo os mesmos 
se manterem ou voltarem para suas 
atividades habituais  

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

06/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Tratamento do Sus, é lento demais, estou 
aguardando por exames de COC pelo hospital 
Monumento de São Paulo, e a visão dela só piora.

Não entendo nada, mas gostaria q houvesse 
urgência para esse tipo de tratamento.

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não Perdi o olho esquerdo por acidente não 
quero perder o outro estou desempregado 

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

06/04/2020 Paciente Boa Não Precisamos de medicações mas baratas: 
JARDIANCEForxiga Xigduo, e etc...

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não Não.

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não .

06/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

06/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Sim, Inclusão do tratamento com corticoide de liberação 
lenta intra-vitro para pacientes com edema macular 
refratário ao tratamento com injeção de anti-VEGF, que 
não sejam portadores de glaucoma.

06/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

06/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Sim, Implementação de corticosteróide de liberação 
lenta intravítreo para pacientes com edema macular 
diabético que não melhora em acuidade visual ou em, 
no mínimo, 20% da espessura foveal central no exame 
de tomografia de coerência óptica após 03 injeções 
intravítreas de antiangiogênico, principalmente em 
pacientes que já tenham operado catarata e não tenham 
glaucoma.

Considerar o uso intravítreo de 
dexametasona de liberação lenta em 
pacientes gestantes com retinopatia 
diabética com edema macular secundário à 
diabetes gestacional, já que não pode usar 
terapia com antiangiogênico.

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não Que poderiam , encluir pcientes não 
diabetico, que e o meu caso.

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

06/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, Incluir as drogas Ranibizumabe (Lucentis) e 
implante de dexamesona (Orzudex)

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

06/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

06/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, SUGIRO O USO DE CORTICOSTEROIDE INTRA VÍTREO 
DE LIBERAÇÃO LENTA EM PACIENTES QUE APRESENTAM 
EDEMA MACULAR DIABÉTICO QUE NÃO MELHORA 
ACUIDADE VISUAL PARA LONGE OU NÃO MELHORA 20% 
DA ESPESSURA FOVEAL CENTRAL NO EXAMES DE 
TOMOGRAFIA DE COERÊNCIA ÓPTICA APÓS 3 MESES DE 
INJEÇÕES INTRA VÍTREA DE ANTIANGIOGÊNICO, EM 
PACIENTES PSEUDOFÁCICOS, SEM GLAUCOMA. 
ESQUEMA DE 2 A 3 APLICAÇÕES POR ANO.

NÃO

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Paciente Boa Não

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

06/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Melhorar a remuneração médica.

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

06/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

06/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não Tenho retinopatia diabética e estou a 4 
quatro anos aguardando uma consulta com 
retinologo para fazer consulta e layser sem 
prespectiva de atendimento

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Regular Sim, Incluir todas as drogas da classe dos anti-VEGF para 
poder possibilitar ao médico escolher qual a melhor 
droga para cada paciente.

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

06/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Melhorar a remuneração médica.

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Sou vice-presidente da Retina Brasil -
associacao de pacientes com problemas da 
retina entre eles doenças  como retinopatia 
diabetica, os quais serao beneficiados por 
esse Protocolo Clinico. Tambem represento a 
associacao regional Retina Rio, com 2.000 
pacientes com doencas  da retina. Acredito 
que esse Protocolo Clinico sera muito 
relevante  para a vida dos diabeticos com 
retinopatia e edema macular 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Em minha opinião como profissional de 
saúde, o protocolo clínico foi muito bem 
elaborado com os procedimentos de 
diagnóstico, tratamento e acompanhamento 
da doença bem estabelecidos. A inclusão do 
aflibercepte como anti-VEGF configura um 
avanço para o tratamento medicamentoso de 
retinopatias, considerando que os 
antiangiogênicos são a tecnologia mais atual 
e de ponta atualmente disponível. O 
aflibercepte é o único com duplo mecanismo 
de ação sendo o mais eficaz da categoria.Em 
relação ao diagnóstico precoce, ressalto a 
importância do tratamento e 
acompanhamento precoce da doença 
podendo reduzir o risco de cegueira, e seu 
impedimento devido as barreiras de acesso, 
uma forma de otimizar a jornada do paciente 
seria a realização do exame oftalmológico 
pelo próprio endocrinologista, contribuindo 
para a agilidade do diagnostico, evitando o 
avanço da doença.

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

06/04/2020 Empresa Muito boa Não O Protocolo Clínico e Diretrizes Terapêuticas 
para Retinopatia Diabética apresentado pela 
CONITEC e disponibilizado para Consulta 
Pública é um documento amplo, que 
contempla o manejo da Retinopatia Diabética 
do ponto de vista de diagnóstico precoce, 
controle da glicemia e comorbidades e 
direcionamento para o tratamento adequado 
das várias manifestações clínicas da doença 
em diferentes estágios. Diante disto, a Bayer 
SA acredita que a CONITEC realizou um 
excelente trabalho baseado em uma extensa 
e robusta revisão da literatura de forma a 
garantir o diagnóstico e monitoramento 
adequados, assim como o tratamento 
completo ao paciente com retinopatia 
diabética.Em relação ao edema macular 
diabético, que se apresenta como a principal 
causa de perda de visão no paciente 
diabético, com a implementação deste PCDT, 
o paciente passa a ter acesso ao tratamento 
medicamentoso considerado atualmente 
padrão ouro no tratamento dessa patologia. 
Aflibercepte foi incorporado ao SUS ao final 
de 2019 para o tratamento do Edema 
Macular Diabético, considerado pela 
CONITEC como um tratamento superior em 
relação ao bevacizumabe e ranibizumabe, 
sendo que “Ensaios clínicos que avaliaram 
aflibercepte mostraram resultados 
significativos de eficácia na reversão de perda 
de acuidade visual em pacientes com EMD, 
demonstrando ser superior a outros agentes 
anti-VEGF, bem como a outras modalidades 
de tratamento. Nesse sentido, metanálises 
mais atuais sugeriram a superioridade de 
aflibercepte tanto em relação ao 
bevacizumabe, como em relação ao 
ranibizumabe.” (COMISSÃO NACIONAL DE 
INCORPORAÇÃO DE TECNOLOGIAS NO SUS – 
CONITEC. Aflibercepte para Edema Macular 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

Diabético. Relatório de recomendação n° 
478).Adicionalmente, a forma como o 
protocolo direciona o uso do agente anti-
VEGF é objetiva, com claros critérios de 
inclusão, alinhados ao que recomendam os 
estudos clínicos, além de prever a utilização 
do regime de tratamento que permita ao 
centro de referência ter maior previsibilidade 
no tratamento de acordo com a resposta do 
paciente e ao mesmo tempo otimizar 
recursos em termos de número de consultas 
e injeções.

06/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Gostaria de incluir Ranibizumabe e Ozurdex nas 
alternativas terapêuticas também

Estes medicamentos também são eficazes e 
podem ser alternativas de tratamento para 
casos em que não se obteve a resposta 
esperada

06/04/2020 Paciente Boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

06/04/2020 Paciente Boa Não Tenho suspeita de glaucoma

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Não

06/04/2020 Paciente Boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não  

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Estou com um probleminha na visão desde o dia 
20/01/20 apareceu uma cerração nas vistas e já fui 
noOftalmologista ele disse que não é catarata mais 
também não soube dizer o que seria preciso de ajuda 
tenho medo de ficar cega.

Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

06/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não É importante um protocolo que funcione 
antes da sequela da doenca

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

06/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

06/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Esse rapaz, estudou com minha irmã, na 
Faculdade, Gama Filho, quando , ainda, não 
era cego! É muito triste constatar quantas 
doenças nós passam despercebidas, quando 
cada um só quer tratar dos próprios 
interesse. Que nosso governo possa auxiliar 
mais essas questões humanitárias e de 
saúde! Teresa Cristina

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Esse rapaz, estudou com minha irmã, na 
Faculdade, Gama Filho, quando , ainda, não 
era cego! É muito triste constatar quantas 
doenças nós passam despercebidas, quando 
cada um só quer tratar dos próprios 
interesse. Que nosso governo possa auxiliar 
mais essas questões humanitárias e de 
saúde! Teresa Cristina

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não Não 

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Parabéns pela inclusão do aflibercepte para o 
tratamento do EMD. 

07/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Não 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Sim, Como os pacientes têm direito à todas as opções de 
tratamento, fundamental incluir o ranibizumabe como 
tratamento para EMD no SUS.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Sim, sobre a dificuldade para conseguir 
insumos ou insulinas grátis pelo sus.

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito ruim Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Muito importante, excelente iniciativa.

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Nao Nao

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Gostaria que facilitasse o acesso às 
informações que fossem mais divulgadas e 
aos medicamentos/consulta também mais 
acessíveis.

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não NÃO 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não não 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Precisamos cuidar da saúde dos diabéticos, a 
retinopatia diabética é grave e precisa ser 
tratada.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Regular Não O tratamento de retinopatia diabética no SUS 
é de suma importância para milhões de 
diabéticos. 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Muito boa inciativa 

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Precisamos de ajuda para combater essa 
doença. DIABETE causa danos terriveis

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Sim 

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Conheço inúmeros pacientes tratados com 
sucesso com a medicação 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

http://formsus.07/04/2020 Paciente Muito boa Clique aquiNão Nao sou estou ansiosa  para esse tratamento 
tenho diabeste  e sofro e tenho muito de 
ficar sega

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não É essencial para pessoas de baixa renda

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Gostaria que os funcionários do sus como usb 
tivesse um preparamento para melhor 
atender prioridade é todo ser humano q 
adentra na ubs não é pq temos menas idade 
q nossa diabete e menos q a de um idoso 
vejo pessoas novas q por não ter o cuidado 
necessário com diabetes tben vem a obto .

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Acredito que, se esta proposta for aprovada, 
pessoas que possuem o DM, que são muitas e 
continua aumentando, se beneficiaram e 
poderam ser tratadas nessa terapia, 
principalmente aquelas que não tem uma 
condição de ter um plano de saúde, ou seja, a 
grande maioria da população.

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Fico feliz por saber que uma doença tão séria 
vai ser tratada pelo sus principalmente pelo 
fato de pessoas como eu não poder fazer 
esse tipo de tratamento particular 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Prioridade e melhorias no tratamento de 
portadores da diabetes tipo 1 e 2 por parte 
do SUS, como acompanhamento com 
especialistas das mais variadas áreas da 
saúde, oferecimento de remédios mais 
eficazes e aparelhos tecnológicos que 
facilitem o controle glicêmico.

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Importantíssima, para ajudar uma grande 
parcela de diabéticos do Brasil.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Tenho diabetes tipo 1 desde os meus 13 anos 
de idade.A maioria dos meus parentes 
paterno tem diabetes e estou contribuindo 
com essa consulta para que pessoas 
consigam ter acesso a consultas/cirurgias de 
retinopatia diabética através do SUS, como 
meu avô paterno que tem complicações na 
visão e tira de seu bolso (aposentado) para 
pagar as consultas para que não fique pior e 
está em busca de uma cirurgia. Através do 
SUS essa especialidade vai ajudar muita gente 
que precisa, conto com vocês.

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Nao

07/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Não Gostaria de enfatizar e necessidade de 
introdução do implante de polímero 
farmacológico dexametasona intravítreo 
(Ozurdex), no tratamento do edema macular 
diabético não responsivo ao uso do anti-Vegf, 
ou como primeira opção em pacientes com 
edema crônico e pseudofácicos.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não. 

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Meu reside em Parnamirim- RN

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Sobre conseguir canetas para diabetes tipo 2 
Como preciso proceder ? 

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Não 

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Em relação ao tipo de insulina, que são mais 
eficaz no nosso tratamento pro resto da vida, 
que seria insulina nph e regular em forma de 
caneta, porém não tenho condições assim 
como milhares de brasileiros!!

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Necessitamos aprovar o mais rápido possível, 
nós diabeticos precisamos muito de 
protocolos e tratamentos que nos ajudem no 
combate a retinopatia diabética

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Eu sou uma mae que luta pdla vida da mimha filha 
de 13 anos diabética à 2 anos. Hoje eu tenho emprego, 
mas amanhã só Deus sabe... precisamos do tratamento 
no sus..por ela e por outros milhares de pacientes. A 
vida com DM1 já é extremamente difícil e dolorosa, se 
podemos tratar a rinopatia por que não A fizemos??? 
PELO AMOR DE DEUS SUS AJUDE NOS.

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Direito a tratamento digno e correto com 
diabéticos em Guarulhos, utimamente só nos 
fornecem as insulinas, mais nao conseguimos 
passe em consultas e nem consigos pegar 
insumos para o tratamento correto do 
diabetes, não conseguimos pegar fitas para 
medir glicemia e nem temos aceso a 
consultas com indocrinos 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Que realmente isso aconteça e que não demore 
,pois e uma silenciosa e que tem agir o mais rápido 

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Perdi 100% da visão do olho esquerdo, e 
agora está atingindo meu olho direito. 

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não 

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Incluir como doença para obter desconto 
IPVA e outra taxas ou impostos

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Gostaria que o atendimento a Diabéticos e o 
fornecimento de remédios fossem mais 
praticos e acessíveis a toda população assim, 
como o atendimento de profissional 
endocrinologia fosse de facil acesso dentro 
dos postos de saúde.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Apenas a dificuldade de conseguir a insulina 
basal Lantus aqui no município de Natal. 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Vi pelo Instagram Não 

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não É uma coisa muito muito importante para as 
pessoas que são portadoras da Diabetes,eu 
tenho caso na família,minha glicose estava no 
limite no último exame que fiz e é 
isso,torcendo muito pra dar tudo certinho se 
Deus quiser.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Regular Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Tenho uma tia que tem diabete, está quase 
cega. Mora em zona rural e está sem 
tratamento 

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Mais tratamentos para os diabéticos no sus.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Não 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Mais agilidade para o atendimento exmes
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Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Quanto o diabético tiver tratamento 
específico melhor

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não A indústria farmacêutica tem a obrigação de 
ajudar no desenvolvimento de técnicas e 
medicamentos que atenuem os problemas 
advindos da retinopatia diabética.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Detalhar o que é a retinopatia diabética 

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Deveriam liberar algumas insulinas pelo SUS 
Farmácia Popular, por exemplo Tresiba.

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

Página 193 de 296



Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
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Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Parabéns pela iniciativa. Precisamos muito de 
ajuda no tratamento do próprio diabetes e 
das suas possíveis complicações. Além de 
benefícios para conseguirmos qualidade de 
vida. 

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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http://formsus.07/04/2020 Empresa Regular Clique aquiSim, A Novartis reconhece que a elaboração do PCDT 
para a retinopatia diabética (RD) representa um avanço 
e uma importante conquista no que diz respeito ao 
diagnóstico e acesso ao tratamento da doença no Brasil. 
No entanto, baseado no relatório da Consulta Pública 
(CP) n° 12/2020, no que se refere ao tratamento 
farmacológico, a CONITEC recomendou a incorporação 
do aflibercepte para o tratamento de pacientes com 
qualquer grau de RD e edema macular diabético (EMD) 
que envolve o centro da fóvea.1 Vale destacar, que até o 
momento, existem dois agentes anti-VEGFs, 
devidamente registrados na ANVISA e comercializados 
no Brasil para o tratamento do EMD, o aflibercepte, 
recentemente incorporado no SUS, conforme Portaria n° 
50 de 5 de novembro de 2019, e o ranibizumabe, cuja 
recomendação preliminar favorável à sua incorporação 
para o tratamento do EMD, encontra-se em consulta 
pública, conforme relatório de recomendação da 
consulta pública n° 16/2020.2O EMD é a principal causa 
de perda visual em pacientes com RD, sendo também a 
principal alteração responsável pela perda irreversível 
da acuidade visual, tendo prevalência de 7%.3 A 
presença e a gravidade do EMD não estão relacionadas 
diretamente com o grau da RD, podendo estar presente 
em qualquer estágio da doença e evoluir de forma 
independente.3 O fator de crescimento endotelial 
vascular (VEGF) desempenha um importante papel na 
patogênese do EMD, particularmente o VEGF-A que é 
um mediador importante do aumento da 
permeabilidade da retina e um dos mais potentes 
fatores indutores da angiogênese.4Consequentemente, 
a administração intravítrea de agentes anti-VEGF tem-se 
demonstrado como o padrão de tratamento com 
desfechos favoráveis na prevenção da perda de visão e 
melhora da acuidade visual em pacientes com EMD.4 O 
tratamento com agentes anti-VEGFs bloqueia a atividade 
do VEGF e retarda o progresso do edema macular, 
sendo particularmente útil em olhos com EMD 
envolvendo o centro da mácula.5,6Ranibizumabe 
(Lucentis®), um medicamento Novartis, é um fragmento 
(Fab) de anticorpo monoclonal recombinante 
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humanizado anti-VEGF, desenvolvido especificamente 
para administração intravítrea, que tem como alvo o 
fator de crescimento endotelial vascular humano A 
(VEGF-A). Liga-se com alta afinidade às várias isoformas 
de VEGF-A (VEGF110, VEGF121 e VEGF165), prevenindo 
a ligação do VEGF-A aos seus receptores VEGFR1 e 
VEGFR2.7Ranibizumabe (Lucentis®) está aprovado pela 
ANVISA-MS desde 24/09/2007 sob o número de registro 
1.0068.1056 (Resolução-RE n° 2.983 de 21 de setembro 
de 2007) e está indicado para o tratamento da 
degeneração macular neovascular úmida relacionada à 
idade (DMRI), neovascularização coroidal (NCV), edema 
macular secundário à oclusão de veia da retina (OVR) e 
edema macular diabético (EMD), sendo esta última 
publicada no DOU de 24 de dezembro de 2012 
(Resolução-RE n° 5.487 de 20 de dezembro de 2012).  
Em novembro de 2019, a Novartis encaminhou para a 
CONITEC a solicitação de incorporação de ranibizumabe 
(Lucentis®) para o tratamento do edema macular 
diabético. Conforme relatório de recomendação da 
Consulta Pública (CP) n° 16/2020, a CONITEC 
recomendou preliminarmente a incorporação no SUS do 
ranibizumabe para o tratamento de pacientes adultos 
com EMD. Considerou-se que o ranibizumabe apresenta 
eficácia e segurança comprovada e semelhante ao 
aflibercepte, incorporado pela CONITEC no final de 
2019. A análise de custo-minimização e avaliação de 
impacto orçamentário demonstraram uma provável 
economia de recursos, se os preços dos medicamentos 
forem semelhantes às análises apresentadas. A CONITEC 
ainda recomenda preliminarmente que a incorporação 
seja condicionada a elaboração e publicação do PCDT de 
retinopatia diabética.2A eficácia e a segurança do 
ranibizumabe no tratamento do EMD foram avaliadas 
através de ensaios clínicos randomizados, e os principais 
resultados dos estudos estão resumidos a seguir: 8-
15Lucentis® proporciona melhora da acuidade visual a 
curto prazo, com alterações médias da acuidade visual 
observadas com apenas 1 semana de tratamento (ganho 
de 5 letras); 8 O ganho de letras adquirido em curto 
prazo é mantido e até aumentado com a continuação do 
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tratamento (mais de 10 letras);9 Lucentis® melhora e 
mantém a visão ao longo dos anos de tratamento com 
alteração média na melhor acuidade visual corrigida do 
baseline ao ano 5 de +7,2 a +9,8 letras;974% dos 
pacientes do grupo laser tardio ganharam &#8805; 10 
letras no ano 5; 9Com Lucentis®, os pacientes com EMD 
requerem menos injeções com o tempo, atingindo a 
mediana de zero injeções no ano 5; 9Lucentis® em 
monoterapia proporciona ganhos visuais superiores em 
relação à terapia com laser; 10Um intervalo de 
tratamento &#8805; 2 meses foi atingido em mais de 
80% dos pacientes com EMD no mês 24;11Lucentis® 
apresenta uma baixa taxa de eventos adversos 
sistêmicos, em pacientes com EMD, de maneira 
semelhante ao tratamento com placebo; 8-
11,12,14Metanálise em rede demonstrou não haver 
diferença estatisticamente significativa entre os 
tratamentos com ranibizumabe e aflibercepte para EMD. 
15Adicionalmente, vale ainda destacar que, 
recentemente, conforme Resolução-RE n°568, de 27 de 
fevereiro de 2020 (Diário Oficial da União de 02 de 
março de 2020), o Lucentis® recebeu aprovação da 
ANVISA para inclusão de nova indicação terapêutica 
(Retinopatia Diabética Proliferativa) no Brasil.  A eficácia 
e a segurança do ranibizumabe no tratamento da 
retinopatia diabética proliferativa (RDP) foram avaliadas 
através de ensaios clínicos randomizados, e os principais 
resultados dos estudos estão resumidos a seguir: 
11,14,16-19Melhores resultados de acuidade visual 
foram alcançados com ranibizumabe em monoterapia 
em pacientes com e sem EMD em comparação com a 
panfotocoagulação; 16  Aumento clinicamente 
significativo na proporção de pacientes com melhora da 
gravidade da RD e uma diminuição na proporção de 
pacientes com piora da gravidade da RD no grupo do 
ranibizumabe comparado com o grupo da 
panfotocoagulação; 11,14,16-18  Foi demonstrado que o 
ranibizumabe previne a progressão para a RDP e 
melhora a visão em pacientes com RDP, 
independentemente do EMD basal; 16,17Taxas mais 
baixas de desenvolvimento de EMD foram observadas 
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no grupo do ranibizumabe em comparação com o grupo 
da panfotocoagulação; 16Risco reduzido de 
agravamento da RD nos olhos com ou sem RDP; 19Perfil 
de segurança bem estabelecido, sustentado por estudos 
clínicos e evidências do mundo real. O perfil de 
segurança apresentado no estudo Protocolo S está 
alinhado com o perfil de segurança conhecido do 
ranibizumabe; 16Redução do descolamento da retina 
em pacientes tratados com ranibizumabe em 
comparação com a panfotocoagulação. 16Diante do 
exposto, do ponto de vista de eficácia e segurança, 
ranibizumabe apresenta evidências consistentes que 
justificam a sua incorporação no PCDT de retinopatia 
diabética. Além disso, conforme relatado no relatório de 
recomendação da CP n° 16/2020, a CONITEC 
recomendou preliminarmente a incorporação no SUS do 
ranibizumabe para o tratamento de pacientes adultos 
com EMD, ao considerar que o ranibizumabe apresenta 
eficácia e segurança comprovada e semelhante ao 
aflibercepte, e recomendou que a incorporação do 
ranibizumabe seja condicionada à elaboração e 
publicação do PCDT de retinopatia diabética.   Sendo 
assim, a Novartis vem, mui respeitosamente, solicitar a 
inclusão do ranibizumabe no PCDT de retinopatia 
diabética.Referências:1. Brasil. Ministério da Saúde. 
Secretaria de Ciência Tecnologia e Insumos Estratégicos 
(SCTIE, 2020). Departamento de Gestão e Incorporação 
de Tecnologias em Saúde (DGITS). Coordenação de 
Avaliação e Monitoramento de Tecnologias. Protocolo 
Clínico e Diretrizes Terapêuticas para Retinopatia 
Diabética. Relatório de Recomendação.  Comissão 
Nacional de Incorporação de Tecnologias no SUS 
(CONITEC) março/2020. Disponível 
em:http://conitec.gov.br/images/Consultas/Relatorios/2
020/PCDT_Retinopatia Diabetica_CP_12_2020.pdf. 
Acessado em: 01/04/2020.2. Brasil. Ministério da Saúde. 
Secretaria de Ciência Tecnologia e Insumos Estratégicos 
(SCTIE, 2020). Departamento de Gestão e Incorporação 
de Tecnologias em Saúde (DGITS). Coordenação de 
Avaliação e Monitoramento de Tecnologias. 
Ranibizumabe para o tratamento de Edema Macular 
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Diabético (EMD). Relatório de Recomendação. Comissão 
Nacional de Incorporação de Tecnologias no SUS 
(CONITEC) março/2020. Disponível em:  
http://conitec.gov.br/images/Consultas/Relatorios/2020/
Relatorio_ 
RanibizumabeEdemaMacular_HMV_CP_16_2020.pdf. 
Acessado em: 01/04/2020.3. Sociedade Brasileira de 
Diabetes (SBD). Diretrizes da Sociedade Brasileira de 
Diabetes – 2017-2018. Editora Clannad, 2017.4. Bhagat 
N., Grigorian R.A, Tutela A. et al. (2009). Diabetic 
macular edema: pathogenesis and treatment. Survey of 
Ophthalmology. 54:1-32.5. Wong T.Y., Sun J., Kawasaki 
R, et al. (2018). Guidelines on Diabetic Eye Care. The 
International Council of Ophthalmology 
Recommendations for Screening, Follow-up, Referral, 
and Treatment Based on Resource Settings. American 
Academy of ophthamology. 125:1608-22.6. Ung C., 
Borkar D.S., Young L.H. (2017). Current and Emerging 
treatment for Diabetic Macular Edema. International 
Ophthalmology Clinics. 57(4):165-177.7. Brasil. 
Ministério da Saúde. Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (ANVISA). (2020). Bulário eletrônico. 
Medicamento Lucentis®. Bula do profissional publicada 
em 24/10/2019. Disponível em: < 
http://www.anvisa.gov.br/datavisa/fila_bula/frmResulta
do.asp >. Acesso em: 24/03/2020.8. Nguyen Q.D., Brown 
D.M., Marcus D.M. et al. (2012). Ranibizumab for 
Diabetic Macular Edema Results from 2 Phase III 
Randomized Trials: RISE and RIDE. Ophthalmology. 
119(4):789–801.9. Elman M.J, Ayala A., Bressler N.M. et 
al. (2015). Intravitreal ranibizumab for diabetic macular 
edema with prompt versus deferred laser treatment: 5-
year randomized trial results. Ophthalmology. 122(2): 
375-381.10. Mitchell P, Bandello F., Schmidt-Erfurth U, 
et al. (2011). The RESTORE study: ranibizumab 
monotherapy or combined with laser versus laser 
monotherapy for diabetic macular edema. 
Ophthalmology. 118(4):615-25.11. Prunte C, Fajnkuchen 
F., Mahmood S. et al. (2016). Ranibizumab 0.5 mg treat-
and-extend regimen for diabetic macular oedema: the 
RETAIN study. Br J Ophthalmol. 100(6):787-795.12. 
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Brown D.M., Nguyen Q.D., Marcus D.M.  et al. (2013). 
Long-term Outcomes of Ranibizumab Therapy for 
Diabetic Macular Edema: The 36-Month Results from 
Two Phase III Trials RISE and RIDE Ophthalmology. 
120:2013-2022.13. Schmidt-Erfurth U., Lang G.E., Holz 
F.G. et al. (2014). Three-Year Outcomes of Individualized 
Ranibizumab Treatment in Patients with Diabetic 
Macular Edema. The RESTORE Extension Study 
Ophthalmology. 121:1045-1053.14. Ishibashi, T., Li X. 
Koh A. et al. (2015). The REVEAL Study Ranibizumab 
Monotherapy or Combined with Laser versus Laser 
Monotherapy in Asian Patients with Diabetic Macular 
Edema. Ophthalmology. 122:1402-1415.15. Régnier S., 
Malcom W., Allen F. (2014). Efficacy of Anti-VEGF and 
Laser Photocoagulation in the Treatment of Visual 
Impairment due to Diabetic Macular Edema: A 
Systematic Review and Network Meta-Analysis. PLoS 
ONE 9(7): e102309.16. Gross G.A., Jampol L.M, Inusah S, 
et.al. (2015). Panretinal Photocoagulation vs 
Intravitreous Ranibizumab for Proliferative Diabetic 
Retinopathy a Randomized Clinical Trial. Jama, 314, 
2137-46.17. Wykoff C.C; Roth D.B, Hill L., et al. (2018). 
Ranibizumab induces regression of diabetic retinopathy 
in most patients at high risk of progression to 
proliferative diabetic retinopathy. Ophthalmology 
Retina, 2, 997-1009. 18. Li X.; Han M., LI J., et.al. (2019). 
Efficacy and safety of ranibizumab 0.5 mg in Chinese 
patients with visual impairment due to diabetic macular 
edema: results from the 12-month REFINE study. 
Graefe`s archive for clinical and experimental 
ophthalmology, 257, 529-41.19. Bressler, Q. H.; Melia M, 
Bressler N.M, et.al. (2013). Exploratory analysis of the 
effect of intravitreal ranibizumab or triamcinolone on 
worsening of diabetic retinopathy in a randomized 
clinical trial. JAMA ophthalmology, 131, 1033-40.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Acho de extrema importância esse 
diagnóstico 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Se for verdade um muito bom edta atitude Eu tenho diabete tipo 2 as vez muito alta ja 
Subiu 450 me assustei agora está .250 eu sei 
que ainda está auto Mas não sei o que fazer 
todas ano tem que fazer esteTipo de exame

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, Olá. Meu nome é Marcela e sou DM1 há 10 anos. 
Embora exista lei federal que nos garanta insumos 
básicos para o controle da diabetes, como FITAS 
glicemicas, por ex, isto nem sempre chega em nossas 
mãos. Nem sempre chegam nas farmácias populares da 
minha cidade - CONTAGEM MG, fitas e insulinas. Existem 
tratamentos mais modernos como o Libre Freestyle para 
medir a glicose de forma contínua, melhorando nossa 
condição de vida, mas estamos longe de receber isto 
pelo SUS. Então fica aqui meu desabafo: e melhor 
PREVENIR ao remediar! Não custa tão caro manter fitas 
e libre para os diabéticos. Caro é pagar pelo INSS uma 
aposentadoria por invalidez, um tratamento de 
hemodiálise, retinopatia. Por favor não nos deixe morrer 
sem a chance de tentar viver.

Diariamente somos esquecidos pelo 
SUSQueremos mais qualidade de 
vidaQueremos menos hipoglicemiaQueremos 
VIVERLibre FreestyleFitas glicemicas e 
insulinaSó isto basta!

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Nao.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Meu esposo tem rerinopatia diabética  e a 
dornca evolui após  nao ter tido assistência  
pelo SUS 

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não.

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Entendemos que a proposta favorável da 
CONITEC para a criação de Protocolo Clínico e 
Diretrizes Terapêuticas - PCDT para 
Retinopatia Diabética é um grande avanço 
para os pacientes que utilizam o Sistema 
Único de Saúde – SUS, pois acreditamos que 
essa diretriz promoverá a ampliação do 
diagnóstico precoce e principalmente 
contribuirá para o acesso ao tratamento 
adequado e universal da retinopatia 
diabética e edema macular diabético. 
Esperamos também que o PCDT contribua 
para a maior disponibilidade do tratamento 
medicamentoso no SUS,  estabelecido pela 
Portaria SCTIE/MS Nº 50/2019. No entanto,  
solicitamos  que a CONITEC mantenha 
constante avaliação sobre a possibilidade de 
inclusão de outras drogas antiVEGF 
existentes no Brasil que tem tido ampla 
utilização pelos especialistas para tratar 
várias doenças da retina inclusive o edema 
macular diabético nos últimos anos. É de 
grande importância que o SUS disponha de 
outras drogas antiVEGF para que se tenha 
alternativas terapêuticas e para que se possa 
estudar no âmbito desta grande casuística os 
resultados de custo efetividade destes 
tratamentos. A utilização em larga escala no 
SUS e dentro do protocolo indicado é um 
excelente recurso para a aferição dos 
resultados de melhora e preservação da 
acuidade visual dos pacientes diabéticos com 
análise comparativa entre drogas. Tão logo 
outras drogas estejam aprovadas para esse 
uso, sugerimos análises de custo e eficácia e 
inclusão neste PCDT visando melhor atender 
o paciente diabético brasileiro. 
Consideramos  importante o uso do termo 
de  esclarecimento  do paciente que vai ser 
tratado com medicamento anti-VEGF quanto 
aos benefícios e riscos que podem advir 
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como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

desse tratamento. Para nós um paciente 
esclarecido tem maior estimulo para dar 
continuidade a um tratamento que envolve 
contínuas injeções intravítreo. Acreditamos 
que a proposta apresentada contribuirá para 
o aprimoramento das políticas de saúde no 
âmbito do SUS, visando neste caso o 
tratamento pelo SUS dos pacientes com 
retinopatia diabética e edema macular 
diabético. 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

http://formsus.07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Clique aquiNão

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não 

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Acredito que aflibercepte é uma opção viável como 
descrito no texto assim como considerar o implante de 
dexametasona intravitreo. 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Mediante ao crítico cenário em que o 
paciente diabético se encontra por não 
receber apoio suficiente na rede pública e até 
mesmo da rede privada quando nos 
referimos ao comércio farmacêutico, todo e 
qualquer apoio como esta proposta de PCDT 
os encoraja de forma esperançosa a nao 
desistir do tratamento e a acreditar que um 
dia essa realidade pode ser diferente.

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não O quanto antes o tratamento for 
disponibilizado, melhor.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Meus votos para aprovação do Protocolo 
Clinico e Diretrizes Terapêuticas  para 
Retinopatia Diabética. 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Com essa media aprovada muitos brasileiros 
serão beneficiados.Pois muitos dependem do 
SUS- Sistema Único de Saúde

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Sou diabetica 

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Essa proposta vai ajudar muitos diabéticos 
que não tem acesso a rede privada,

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Sociedade 
médica

Muito boa Sim, A Sociedade Brasileira de Retina e Vítreo vem por 
meio desta manifestação declarar-se  favorável à 
aprovação da proposta de Protocolo Clínico e Diretrizes 
Terapêuticas (PCDT) para Retinopatia Diabética 
constante da Consulta Pública no 12 aberta pela 
CONITEC.em 20 de marco de 2020.Ressalta-se 
positivamente a abrangência do PCDT e a manutenção 
de diferentes opções de acompanhamento , exames 
diagnósticos, modalidades terapêuticas e regimes de 
tratamento que vão possibilitar a procura da melhor 
conduta médica em cada situação, paceinte e 
instituição.Cabe no entanto ressaltar que, mantendo a 
coerência com manifestações anteriores, a Sociedade 
Brasileira de Retina e Vítreo é favorável à incorporação 
do Aflibercepte neste PCDT, mas posteriormete também 
das outras medicações intraoculares liberadas pela 
ANVISA para o tratamento do edema macular diabético.  
Da mesma forma, a SBRV não é contrária a utilização de 
drogas off-label que apresentem suficientes evidências 
científicas de eficácia e segurança desde que usadas e  
disponibilizadas dentro de um protocolo 
seguro.Algumas ressalvas menores incluem: a) critério 
de exclusão referente à intolerância a tratamento 
deveria excluir do tratamento, não do PCDT, b) 
discussão sobre frequências de acompanhamento em 
pacientes que não estão em tratamento por nenhuma 
das modalidades descritas nesse PCDT, c) inclusão de 
retinografias para investigação diagnóstica conforme já 
consta nesse PCDT entre os métodos auxiliares e d) não 
necessidade do requisito de devolução do medicamento 
constante do  Termo de Esclarecimento e 
Responsibilidade.Por fim, parabenizamos o trabalho da 
CONITEC que levou a esta proposta de PCDT e nos 
colocamos à disposição para qualquer necessidade 
reforçando nosso interesse em participar destes 
processos buscando o aprimoramento  da saúde ocular 
de nossa população

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Nao

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Acho que todos os diabéticos deveriam ter 
acesso nos recursos mais atuais da doença 

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, Parabenizo o trabalho da CONITEC e a elaboração 
desta proposta de PCDT para Retinopatia Diabética 
constante da Consulta Pública no 12 .  No entanto, deve-
se ressaltar a aprovação pela ANVISA de outras drogas 
para edema macular diabético com perfis diferentes e 
que podem ser utilizados de diferentes formas em 
especial no SUS.  Os corticoides por exemplo têm um 
efeito de duração maior possiblitando um menor 
número de tratamentos o que é uma vantagem para 
serviços de menor porte.  Importante lembrar também 
das drogas off-label que têm sido usadas para esta 
indicação (bevacizumabe e triamcinolone) e oferecem a 
vantagem do menor custo se disponibilizadas de forma 
segura.  Não existe uma solução única melhora que as 
outras em todos os aspectos.  A disponibilização das 
outras opções deve melhorar o tratamento e aprimorar 
a procura das soluções que sejam mais adequadas a 
cada situação.Sugiro discussão com o Conselho 
Brasileiro de Oftalmologia e a Sociedade Brasileira de 
Retina e Vítreo, entre outros, para se aprimorar este 
importante documento.

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Gostaria muito que fosse aprovado esse 
tratamento, pois muitas pessoas seriam 
beneficiadas!
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Não.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Tenho baixo nível de glicose, mas ainda não 
fiz o teste para saber a quantidade no sangue.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Regular Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Que possamos ajudar na melhoria de vida e 
saúde dos Diabéticos

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Achei ótimo, Amei o fato de ajudarem quem 
não pode pagar.

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Sim, A inclusão do corticoide de liberação lenta 
intravítrea (Ozurdex) para os casos refratários ao 
tratamento com antiangiogênico no edema macular 
diabético deve ser incluido como opção para o 
especialista, aumentando assim seu arsenal terapeutico 
para pacientes não respondedores ao tratamento.

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Para que todos diabéticos tenham condições 
de viver melhor, acho imprescindível que 
tenham atendimento adequado, desde um 
teste glicêmico na hora da triagem em um 
posto de atendimento e hospitais até 
insulinas de qualidade, coisa que não vejo 
acontecer em nosso país, infelizmente. Peço 
para que autoridades prestem mais atenção a 
tantas pessoas q sofrem desta doença!

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Nao.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Esse é tratamento Padrão Ouro no mundo 
todos para retinopatia diabética 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Fornecimento de medicamento (insulinas 
sintéticas) e ferramentas de monitoramento 
(sensor) na rede pública sem necessidade de 
juízo.  O controle da doença com 
medicamentos de linha é o melhor remédio.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Nao

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Nao
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Sim

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Nao

07/04/2020 Paciente Regular Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito ruim Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Insulinaa de qualidade como de glargina deveria ser 
fornecida pelo sus de forma menos burocrática nos 
pacientes precisamos é merecemos remédios de 
qualidade.

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Que bom que os diabéticos terão 
oportunidades gratuita de tratamento. Só 
que tem ou quem cuida de um sabe o qto 
isso faz diferença. Obrigada

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Otima proposta

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Não 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Eu sou portadora de diabetes tipo 1 ha mais de 20 
anos, tenho retinopatia diabética e sofri absurdamente 
para me tratar particular, graças a Deus consegui 
estabilizar minha visão, embora algumas perdas foram 
irreversíveis, porém sei que é uma doença traçoeira e 
que nos surpreende, o tratamento pelo SUs salvaria 
vidas e daria ao diabéticos mais esperança para um 
futuro melhor e seguro.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Sim, Argumentsr mais sintomas sobre diabeticos e os 
tipos

Os tipis de diabetes

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Tive conjuntivite viral por 3x e sinto que na 
última vez em nov 2019/dez/ 2020, minha 
visão ficou muito afetada.

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Acho que os postos de saúde deveriam 
disponibilizar as insulinas de ação ultra rápida tais como 
humalog.

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Sou diabética e hipertensa

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Sou diabética!

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Muito bom o trabalho !

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Meu pai tem 71 anos e degeneração macular 
forma seca. Para ele serve ? 

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Muitos pacientes diabeticos morrem no Brasil 
sem a oportunidade de se tratar 
corretamente. Esta é uma grande 
oportunidade de melhorarmos a qualidade 
de vida destas pessoas.

07/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

07/04/2020 Paciente Boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não To com minhas vistas enxergando pouco

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não

07/04/2020 Paciente Muito boa Não Não 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Gostaria de saber mais a respeito do tema. 

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Uma boa iniciativa para ajudar aos pacientes com 
diabetes.

Não 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Que os Diabeticos tenham tratamento com 
insulinas fornecidas pelo governo e que não 
fiquem sem tratamento
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Muito boa a iniciativa de consulta pública. 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Tenho diabetes tipo 2

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Regular Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não O diabetico sofre com falta de informação, 
tudo é muito hermético e com o uso da 
metformina, acabamos degradando o nosso 
corpo e nos transformando em bombas 
relógio e não existem inormaçoes sobre 
outros tipos de tratamentos a disposição, 
além é claro de inúmeros charlatões on line 
que querem espremer o dinheiro dos 
doentes. Não existe a possibilidade de que 
um site da saúde, nos informe, esclareça, 
divulgue novas coisas, para que possamos 
transformar o nosso calvário em algo para o 
bem de todos? Agradeço

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não O importante é poder tratar desde o início.

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Estou curioso,o tema da consulta me 
interessa.

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Grande avanço aprovar o tratamento para 
quem não tem condições 

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não NÃO 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Esse é tratamento Padrão Ouro no mundo 
todos para retinopatia diabética 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Não 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não Desejo sucesso!

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Precisamos dos tratamentos mais modernos 
na rede SUS.

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não Não 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Gostaria de solicitar ajuda, também no 
fornecimentos das insulinas que em sua maioria não 
está sendo distribuídas nas farmácias públicas.No meu 
caso por exemplo uso lantus e novorapid vem a meses 
na falta da lantus me obrigando a comprar sem 
condições alguma na compra do medicamento que é um 
custo alto.

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Importantíssimo para que mais pessoas 
tenham acesso ao tratamento.

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Acredito que beneficiará pacientes com esta 
grave patologia, melhorando a visão das 
mesmas e diminuindo consultas e cirurgias 
no SUS. 

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não -

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Todo medicamento que possa melhorar a 
qualidade de vida aos pacientes deve ser 
incluído no tratamento 

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Sim, A liberação do transplante de pâncreas para 
pacientes com diabetes tipo I tbm

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito ruim Não Tem que ter coisas novas na lista de 
medicamentos 

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Nao

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Sou hipertensa e diabético uso óculos há dias 
estou com a visão ruim e incomoda não 
tenho como procurar um especialista 

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Sou diabético e tenho interesse.

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Não obrigado b

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Beneficiária muito gente sem condições de 
pagar esse tratamento.

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Paciente Muito boa Não O acompanhamento é  imprescindíveis. 

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Como familiar e representante de Associação 
de Diabetes, vejo a necessidade da aprovação 
do medicamento de grande importante no 
tratamento da doença. 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não
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ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Sim, Baseado em metanálise da Cochrane (Virgili G et al. 
2018) de 24 estudos randomizados (n= 6007) com 
evidência moderada do benefício do aflibercepte, entre 
os anti-VEGF e em relação à fotocoagulação.Conforme o 
estudo, em média, não houve alteração na acuidade 
visual (VA) com o laser após um ano, em comparação 
com um ganho de 1 ou 2 linhas com o tratamento anti-
VEGF: laser versus diferença média aflibercepte (MD) -
0,20 (IC95% -0,22 a -0,17) logMAR; versus bevacizumabe 
MD -0,12 (IC 95% -0,15 a -0,09) logMAR; versus 
ranibizumabe MD -0,12 (IC 95% -0,14 a -0,10) 
logMAR.Portanto, recomendaria a inclusão de 
aflibercepte como terapia preferencial na linha de 
cuidado de pacientes com retinopatia diabética, 
conforme a bula do produto aprovada na ANVISA. 
Referência bibliográficaVirgili G, Parravano M, Evans JR, 
Gordon I, Lucenteforte E. Anti-vascular endothelial 
growth factor for diabetic macular oedema: a network 
meta-analysis. Cochrane Database Syst Rev. 2018 Oct 
16;10:CD007419. doi: 
10.1002/14651858.CD007419.pub6.https://www.ncbi.nl
m.nih.gov/pubmed/30325017

Não.

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Seia muito boa podermos diagnosticar logo 
cedo para encontrar a cura.

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Não 

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

http://formsus.08/04/2020 Paciente Muito boa Clique aquiSim, Sou transplantado da visão direita e tive lesão no 
fundo de córnea e agora a única vista que me resta está 
acabando por vários sintomas.

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não No Hospital das Clinicas não temos mais os 
exames para prevenção O último exame que 
fiz pelo SUS Ama , Nem dilatar a pupila, 
dilatou direito, diferente dos exames no HC
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Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Secretaria 
Estadual de 
Saúde

Regular Sim, SOLICITO O FAVOR DE AVALIAR OUTROS 
FÁRMACOS VEGF E TAMBÉM OS TRATAMENTOS 
CORTICOESTEROIDES PERI OU INTRAOCULAR, PARA QUE 
O ALCANCE DO TRATAMENTO SEJA ESTENDIDO A TODOS 
OS PACIENTES, MESMO AQUELES QUE POR ALGUM 
MOTIVO NÃO POSSA SE ENQUADRAR NO FÁRMACO 
ESCOLHIDO PARA O PROTOCOLO. ALÉM DISSO ESSA 
CONSULTA PARA O PCDT DEVERIA SER FEITA APÓS A 
AVALIAÇÃO QUE ESTÁ EM ANDAMENTO DE UMA 
DROGA PARA ESSA PATOLOGIA, EVITANDO ASSIM 
VÁRIAS REVISÕES NO PCDT.ACREDITAMOS QUE 
QUANDO TEMOS MAIS DE UMA OPÇÃO DE 
TRATAMENTO ABRANGEMOS MELHOR O TRATAMENTO, 
MESMO QUE ESSAS OPÇÕES SEJAM ELENCADAS COM 
CRITÉRIOS DE CUSTO MINIMIZAÇÃO (NA QUAL A 
PRIMEIRA OPÇÃO SEJA O FÁRMACO MAIS BARATO).EM 
RELAÇÃO AOS CORTICOESTEROIDES PERI OU 
INTRAOCULAR NO QUAL O RELATÓRIO AFIRMA NÃO TER 
ESTUDOS CONCLUSIVOS, REAFIRMO QUE NEGOCIAÇÕES 
DE VALOR OU CONTRATOS DE COMPARTILHAMENTO DE 
RISCO AUXILIAM O AUMENTO DO NÚMERO DE 
PACIENTES NOS ESTUDOS O QUE PODE SER VANTAJOSO 
PARA O SUS, PACIENTE E TAMBÉM INDÚSTRIA QUE TEM 
INTERESSE EM DEMONSTRAR EFETIVIDADE DE SEU 
FÁRMACO.

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, Está tudo muito bem analisado. No entanto, o PCDT 
é para apenas uma medicação, aflibercepte. Vale frisar 
que ranibizumabe, Ozurdex e bevacizumabe são 
igualmente efetivas. Portanto, outras medicações 
poderiam ser incluídas entre as opções terapêuticas 
disponíveis 

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Tenho pressão alta e Glaucoma

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não espero que consigam disponibilizar esse 
medicamento no SUS, pois há muitas pessoas 
que precisam e não tem como custear

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não é importante disponibilizar esse 
medicamento para as pessoas de baixa renda 
que não possuem planos de saúde para 
poder usufruir deste tratamento
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ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Gostaria pedir que DEUS ilumine a todos e 
agradecer. Sou DM1, Tenho 48 anos. 
diabetica há 22 anos. No ano passado 
apresentei retinopatia leve   ambos olhos. O 
oftalmo disse que não pode fazer nada por 
mim que tenho que maior controle. Entendi 
o profissional ele me explicou tudo 
direitinho, só que não posso ficar a mercê da 
sorte preciso de ter algum tratamento. 
Trabalho sou ativa tenho família filhos quero 
continuar a viver................bem e 
produtiva.               .Socorro

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não No momento Nao!

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Acredito que seja benéfico para todos.

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Minha avó fez uma cirurgia de 4 aplicações 
para poder voltar a enxergar com qualidade

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não
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como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Paciente Muito boa Não NÃO 

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Importante ter as principais opções 
terapêuticas 

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Acho ótimo a iniciativa, e espero ver bons 
resultados.

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não Não 

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não gostaria de saber mais sobre este 
procedimento.

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Não Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não N
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como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Precisi do tratamento estou con depressão e o não 
atendimento adequado me deprime ainda mais.

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Ê triste não sermos assistidos pelo sus.Faço 
tratamento com lucentis e cada aplicação 
custa 4.000,00

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 
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ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Sociedade 
médica

Muito boa Não Fundado em 1941, o Conselho Brasileiro de 
Oftalmologia (CBO) é uma associação 
científica e cultural de médicos 
oftalmologistas. Principal entidade 
representativa da especialidade no Brasil, o 
CBO tem como missão fundamental a 
promoção da saúde visual e ocular da 
população. O Conselho Brasileiro de 
Oftalmologia declarar-se  favorável à 
aprovação da proposta de Protocolo Clínico e 
Diretrizes Terapêuticas (PCDT) para 
Retinopatia Diabética constante da Consulta 
Pública numero 12 aberta pela CONITEC.O 
CBO é favorável à incorporação do 
Aflibercepte neste PCDT e, posteriormente 
também, de outras medicações intraoculares 
liberadas pela ANVISA para o tratamento do 
edema macular diabético.  Da mesma forma, 
não somos contrários a utilização de drogas 
off-label que apresentem suficientes 
evidências científicas de eficácia e segurança, 
desde que usadas e  disponibilizadas dentro 
de um protocolo seguro. Outros pontos que 
gostaríamos de destacar: a) critério de 
exclusão referente à intolerância a 
tratamento deveria excluir do tratamento, 
não do PCDT, b) discussão sobre frequências 
de acompanhamento em pacientes que não 
estão em tratamento por nenhuma das 
modalidades descritas nesse PCDT, c) 
inclusão de retinografias para investigação 
diagnostica conforme já consta nesse PCDT 
entre os métodos auxiliares e d) não 
necessidade do requisito de devolução do 
medicamento constante do  Termo de 
Esclarecimento e Responsabilidade. 
Parabenizamos o trabalho da CONITEC por 
esta proposta de PCDT e nos colocamos à 
disposição .
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como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Por ser a principal causa de cegueira no 
mundo, todo os exames e tratamentos ( 
como fotocoagulação a laser), deveriam ser 
de fácil acesso ao público. Pois a 
incapacitação por cegueira gera muito mais 
custos ao governo.

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Tenho retinopatia diabética, micro 
hemorragia e glaucoma

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Sou uma pessoa jovem, diabética desde 7 
anos de idade, educadora física e 
nutricionista e sofro há dois anos com tal 
retinopatia. Passei por 4 cirurgias e diversos 
procedimentos paliativos.

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não Incluir a associação de antivegf com 
panfotocoagulação a laser em casos de RPD 
proliferatiiva, onde não houver contra 
indicação do uso de antivegf pelo médico.

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Que todos tenham acesso o quanto antes e 
que seja mais divulgado e explicado 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não
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como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não      

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Sim, Como presidente da Sociedade Brasileira de Retina 
e Vítreo venho por meio desta manifestação declarar-se 
favorável à aprovação da proposta de Protocolo Clínico 
e Diretrizes Terapêuticas (PCDT) para Retinopatia 
Diabética constante da Consulta Pública no 12 aberta 
pela CONITEC em 20 de marco de 2020.Ressalta-se 
positivamente a abrangência do PCDT e a manutenção 
de diferentes opções de acompanhamento, exames 
diagnósticos, modalidades terapêuticas e regimes de 
tratamento que vão possibilitar a procura da melhor 
conduta médica em cada situação, paceinte e 
instituição.Cabe no entanto ressaltar que, mantendo a 
coerência com manifestações anteriores, a Sociedade 
Brasileira de Retina e Vítreo é favorável à incorporação 
do Aflibercepte neste PCDT, mas posteriormete também 
das outras medicações intraoculares liberadas pela 
ANVISA para o tratamento do edema macular diabético. 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Não

08/04/2020 Paciente Boa Não
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ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Nã

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não
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ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Regular Sim, No item 3.1.1. Critérios de inclusão para terapia 
anti-VEGF, sugiro incluir que os anti-VEGFs on label, 
ranibizumabe (Resolução-RE n° 5.487 de 20 de 
dezembro de 2012, no DOU de 24 de dezembro de 
2012) e aflibercepte, são recomendados para pacientes 
com edema macular diabético, independente do estágio 
da retinopatia diabética. Além disso, o ranibizumabe 
está também aprovado para o uso em retinopatia 
diabética proliferativa, sendo atualmente o único anti-
VEGF que possui esta indicação no Brasil, conforme 
Resolução-RE n°568, de 27 de fevereiro de 2020 (Diário 
Oficial da União de 02 de março de 2020).No item 7.2.2. 
Tratamento medicamentoso com anti-VEGF, no capítulo 
de Retinopatia Diabética Proliferativa (RDP), há 
atualmente a possibilidade de usar o ranibizumabe 
como tratamento anti-VEGF. Panfotocoagulação (PFC) é 
o tratamento até então preconizado para reduzir a 
perda visual grave associada à RDP. No entanto, PFC 
danifica a retina, levando à perda de visão periférica e 
piorando o edema macular diabético.( Writing 
Committee for the Diabetic Retinopathy Clinical 
Research Network. Panretinal Photocoagulation vs 
Intravitreous Ranibizumab for Proliferative Diabetic 
Retinopathy: A Randomized Clinical Trial. JAMA. 
2015;314(20):2137–2146. 
doi:10.1001/jama.2015.15217) Recomendar um 
tratamento como PFC, tendo este conhecimento e tendo 
outro produto disponível on label, vai na contramão das 
boas práticas da medicina.  No item 7.3.2. Tratamento 
medicamentoso com anti-VEGF, incluir a possibilidade 
de escolha do ranibizumabe com tratamento 
medicamentoso, considerando que é o único 
medicamento aprovado para esta indicação. Dar opção 
terapêutica ao médico e ao paciente passa a ser um 
diferencial para o bom controle da doença, visto que 
nem todos pacientes respondem igualmente a um único 
tipo de tratamento e considerando que a 
panfotocoagulação tem um caráter lesivo irreversível. 
Ao contrário, o anti-VEGF controla o efeito do VEGF 
presente na retinopatia diabética proliferativa, sem 
deixar cicatrizes e lesóes irreversíveis, quando usado 

Um PCDT deve prever a oportunidade de 
oferecer todos os medicamentos disponíveis 
on label aos médicos e pacientes, de modo 
que a escolha terapêutica seja destes dois 
pilares do atendimento médico (médicos e 
pacientes).

Página 262 de 296



Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

corretamente pelo médico.No item 7.4.2.2. Tratamento 
medicamentoso com anti-VEGF, incluir o uso de 
ranibizumabe também como primeira opção, em 
paralelo ao aflibercepte, dando a possibilidade de 
escolha do medicamento para o médico e o paciente, 
cumprindo com as boas normas de atenção terapêutica 
e farmacêutica, onde todas as medicações comprovadas 
e aprovadas para a indicação estarão disponibilizadas 
para o tratamento do EMD. É também sabido que o 
aflibercepte não atende a necessidade de 100% dos 
pacientes, e que muitos pacientes necessitarão o 
ranibizumabe desde o princípio ou como opção de troca 
do aflibercepte. Basta ver a equivalência dos produtos 
apresentada nos estudos de Avery et al., Régnier et al., 
Yanagida et al. (referências 128, 133, 136 do PCDT, 
respectivamente), e no estudo mais recente de Plaza-
Ramos et al. de 2019 (Plaza-Ramos, P., Borque, E., & 
García-Layana, A. (2019). Evaluation of ranibizumab and 
aflibercept for the treatment of diabetic macular edema 
in daily clinical practice. PloS one, 14(10)).Outro dado 
importante é que ranibizumabe ofereceu um controle 
bastante eficaz, reduzindo a necessidade de aplicações 
de anti-VEGF para o controle do EMD ao longo dos anos 
de tratamento, chegando a demonstrar que no quinto 
ano de tratamento a médica de injeções para EMD foi de 
zero. (Massin et al., 2019, BOREAL; Ozkaya et al., 2018; 
Stefanickova et al., 2018. POLARIS; Ziemssen et al., 2018, 
OCEAN; Hodzic-Hadzibegovic et al., 2018; Patrao et al., 
2016.)No item 9.3.1. Anti-VEGF, incluir as posologias de 
ranibizumabe.

08/04/2020 Paciente Boa Não Acho que esse processo burocrático da rede 
pública é o que mais leva ao paciente há não 
se comprometer com o tratamento.

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Não
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08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Secretaria 
Estadual de 
Saúde

Muito boa Sim, Quanto aos esquemas terapêuticos para uso do 
Anti-VEGF (regimes fixo, PRN e Tratar e Estender): 
Sabemos e ficou claro no texto que não há evidências de 
superioridade de um esquema frente ao outro para os 
desfechos clinicamente relevantes. Todavia, cada regime 
necessita de uma estrutura assistencial/fluxo de 
atendimento diferenciada, como: frequência de 
consultas médicas especializadas, de atendimentos nas 
farmácias do componente especializado, de aplicação 
intra-vítras, dentre outros. Estas diferenças, na prática, 
acreditamos que podem causar transtornos tanto no 
planejamento da implementação do serviço quanto na 
sua execução.Diante disto, perguntamos: será que o 
PCDT não pode indicar apenas um esquema terapêutico 
fundamentado numa análise econômica / consenso 
entre especialistas considerando a estrutura assistencial 
atual do SUS? 

Apesar de entender os motivos regulatórios 
que impedem a CONITEC de não analisar a 
possibilidade do uso do Anti-VEGF 
BEVACIZUMABE para esta indicação, mas 
diante de sua eficácia/efetividade/custo, 
somos favoráveis que o Ministério da Saúde 
possa desenvolver mecanismos regulatórios 
que possibilite o uso deste medicamento em 
território nacional.

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Não tenho ideias no momento, quero mesmo 
conhecer

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não É importante dispor de múltiplas opções de 
drogas uma vez que existem variações na 
resposta entre pacientes.
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08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não
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08/04/2020 Paciente Muito boa Não Não 

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Muitas pessoas serão beneficiadas com as 
tecnologias propostas

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Muitas pessoas serão alcançadas com os 
tratamentos proposta, de qualidade e ponta

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não
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08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não Como chefe do setor de retina da Santa Casa 
de São Paulo, recebemos uma grande 
quantidade de pacientes diabéticos graves e 
com alterações avançadas de retinopatia 
diabética.Chegamos a fazer em nosso serviço 
320 aplicações mensais de bevacizumabe.   É 
sabido a vantagem do aflibercept em relação 
ao uso de (off label) do bevacizumabe, tanto 
na melhor acuidade visual, como na 
recuperação anatômica. Vemos muitos casos 
de pacientes refratários ao bevacizumabe, 
alem disso, os efeitos colaterais em pacientes 
com problemas cardiovasculares com 
bevacizumabe são muito maiores. Com os 
resultados de novos estudos nos quais a 
extensão do tratamento com aflibercept 
pode ser extendido para intervalos de 4 
meses ajuda muito no menor numero de 
injeções e retornos dos pacientes.

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Isso é uma oferta favorável para quem 
realmente precisa. 
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http://formsus.08/04/2020 Secretaria 
Estadual de 
Saúde

Boa Clique aquiSim, 1) Acrescentar aos critérios de inclusão: “Apenas 
pacientes com a diabetes compensada”.Em caso de 
diabetes descompensada, o tratamento com 
aflibercepte provavelmente não surtirá efeito, conforme 
Diretrizes da Sociedade Brasileira de Diabetes 2019-
2020¹: "No tratamento de pacientes com RD, é 
importante a interação entre o oftalmologista e o 
médico endocrinologista que realiza o acompanhamento 
clínico, uma vez que a evolução da retinopatia depende, 
em parte, do controle glicêmico e da adequada 
abordagem de outros fatores de risco modificáveis. 
Vários são os fatores que interferem na evolução da RD, 
sendo a duração do diabetes e a qualidade do controle 
glicêmico os que apresentam maior correlação com a 
prevalência e a gravidade da retinopatia. A história 
familiar de diabetes, independentemente do tipo, 
também se relaciona com maior incidência e gravidade 
da retinopatia. Ademais, puberdade, gestação, 
hipertensão arterial, dislipidemia e tabagismo podem 
acelerar a evolução da retinopatia. Existem evidências 
seguras – obtidas nos estudos Diabetes Control and 
Complications Trial (DCCT), United Kingdom Prospective 
Diabetes Study (UKPDS) e Action to Control 
Cardiovascular Risk in Diabetes (ACCORD) Eye Study – de 
que o controle intensivo do diabetes, com o objetivo de 
alcançar valores de glicemia próximos aos do indivíduo 
sem diabetes, é capaz de prevenir ou pelo menos 
retardar o desenvolvimento e a progressão da 
retinopatia. Essa proteção mostrou-se persistente em 
longo prazo, após o término dos estudos. Dá-se o nome 
de legado glicêmico a esse fenômeno, obtido pelo 
controle rigoroso da glicose por determinado período de 
tempo. O contrário também pode ocorrer, e pacientes 
que apresentaram mau controle podem desenvolver 
quadros de complicações vasculares severas, mesmo 
quando passam a ter, posteriormente, bom controle da 
doença. Esse “legado” se deve, possivelmente, a 
alterações epigenéticas ocorridas na fase de mau 
controle". 1.1) Parágrafo específico dentro dos critérios 
de inclusão, com a exigência de histórico do paciente 
incluindo exames laboratoriais que atestem a doença de 

Os locais para aplicação intra-vítrea de anti-
angiogênico aflibercepte serão determinados, 
estruturados e divulgados pelo MS? O envio 
das ampolas ocorrerá diretamente aos 
centros de aplicação? Achamos muito 
arriscado este medicamento ser alocado no 
CEAF pois seria disponibilizado diretamente 
ao paciente e não ao centro de aplicação.
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base (DM): exames recentes de glicemia de jejum e de 
hemoglobina glicada;1.2) Sugestão da inclusão de relato 
e/ou declaração de médico assistente quanto à adesão 
de medidas farmacológicas e não farmacológicas 
(hábitos alimentares, auto monitoramento glicêmico, 
prática de atividades físicas, etc).2) Esclarecer como 
ocorrerá o atendimento/avaliação dos pacientes já em 
uso de antiangiogênicos Anti-VEGF: ocorrerá da mesma 
maneira que pacientes virgens de tratamento?3) Incluir 
Fluxograma com as indicações e recomendações de 
tratamento de acordo com a gravidade clínica da 
doença, quais sejam: a) Apenas acompanhamento;b) 
Uso de antiangiogênico (anti-VEGF) intra-vítreo ou;c) 
Procedimentos como pan e fotocoagulação. 4) 
Especialmente para o uso da CID-10 H35.3 (Degeneração 
da mácula e do pólo posterior) faz necessária a 
comprovação da doença de base (diabetes melito), pois 
pode haver solicitações de outras degenerações da 
mácula que não relacionada à diabetes melito. 
Reiteramos a necessidade de exigir comprovação da DM 
para que o paciente seja incluído no PCDT.

08/04/2020 Paciente Boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Sou diabética à 25 anos ,e tenho 
retinopatia...muito obrigada 

08/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Sou diabetico
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08/04/2020 Profissional de 
saúde

Regular Sim, Tipo de Artigo: Opinião da consulta publica sobre o 
PCDTTítulo: Revisão Literária sobre Tratamento da 
Maculopatia Diabética com Antiangiogênico e 
Corticoterapia. Autor: Octaviano Magalhães Jr.Chefe do 
Setor de Retina e Vítreo do Departamento de 
Oftalmologia e Ciencia visuais UNIFESP-
EPMDepartamento de Oftalmologia, Universidade 
Federal de São Paulo, Brasil Email addresses: 
octavianomj@terra.com.brAutor para 
correspondência:Address: R. Botucatu, 821, 04023-062 - 
São Paulo – SPEmail: octavianomj@terra.com.br      Tel 
(11) 50852003 Keywords:AntiVEGF; Diabetic macular 
edema (DME), Dexametasona, aflibercept, ranibizumab, 
bevacizumab, laser Introdução	A incidência do diabetes 
mellitus (DM) aumenta anualmente e acomete, hoje, 
415 milhões de pessoas no mundo. Destas, cerca de 14 
milhões estão no Brasil e quase metade dos pacientes 
desconhece o diagnóstico da patologia.1No mundo, 
observam-se mais casos de DM na América do Norte, 
com 10,2% do total de adultos. Já, na Europa, a 
estimativa é de 6,9% da população com idade entre 20 e 
79 anos. Nos EUA, a retinopatia diabética (RD) é a maior 
causa de cegueira em adultos abaixo de 65 anos de 
idade, sendo o edema macular (EM) o principal 
motivo.2,3 1.1 FisiopatogeniaA função visual depende 
da ação dos fotorreceptores presentes na retina, 
juntamente com diversas células como os microgliócitos 
e as células de Müller. Os microgliócitos atuam na 
homeostasia neuronal e na imunomodulação, com a 
produção de interleucinas. Já as células de Müller são 
responsáveis pela estabilização estrutural da retina e 
modulação das respostas inflamatórias e imunológicas. 
São as células de Müller que absorvem os excessos de 
potássio e de água que são liberados nos vasos 
sanguíneos, evitando a formação de edema.3,4 As 
alterações precoces da RD iniciam-se nas arteríolas pré-
capilares, capilares e vênulas com diâmetro inferior a 
100&#956;, com o espessamento da membrana basal 
dos pequenos vasos e posterior estreitamento e oclusão. 
Os pericitos desaparecem, com o enfraquecimento e a 
distensão da parede capilar. Ocorre aumento da 

Acredito que o aflibercepte e o laser devam 
ser aceitos como ferramentas terapêuticas, 
assim como também o ranibizumab e o 
implante intravítreo de dexametasona 
(Ozurdex). O bevacizumabe é uma droga off 
label, que devido as restrições legais da 
utilização intra-vítrea, deve ser analisada, por 
órgãos competentes, por ser uma boa opção 
para o Sistema Único de Saúde, depois das 
devidas aprovações. Todas a apresentam 
ações sobre a doença e tem espaço devido a 
alta complexidade do tratamento.
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permeabilidade, quebra da barreira hematorretiniana e 
consequente edema e hemorragia retinianos. 3,4  A 
fisiopatologia da doença é complexa, mas se resume na 
ativação de vias que causam um desequilíbrio na 
entrada e saída de fluido nos vasos da retina e nas 
células de Müller. Ambiente hiperglicêmico, lipídios 
anormais, aumento dos produtos da glicação, do 
estresse oxidativo, das citocinas e da pressão 
sanguínea.3,4  Fator de crescimento endotelial vascular 
(VEGF) é um dos maiores estimuladores da angiogênese 
e é produzido fisiologicamente ou patologicamente por 
diversas células como macrófagos e células endoteliais. 
Pertence a uma família de seis proteínas: A, B, C, D, E e 
fator de crescimento placentário (PIGF). O VEGF-A, com 
suas várias isoformas, tem mais relação causal estudada. 
Sua ação se dá no estímulo à proliferação e à migração 
das células endoteliais e ao aumento da permeabilidade 
dos vasos sanguíneos. Ele também aumenta a 
quimiotaxia de macrófagos e monócitos, além da 
produção de colagenase tecidual. É estimulado pelas 
prostaglandinas e seu aumento no vítreo é 
acompanhado pelo aumento no plasma sanguíneo. 
3,4  Tratamentos para maculopatia diabéticaA terapia 
clássica da maculopatia diabética na era pré anti- VEGF 
era com laserterapia.  O estudo ETDRS demonstrou, na 
década de 80, que os doentes com edema macular 
diabético (EMD) submetidos a fotocoagulação laser, tipo 
GRID no EMD difuso e focal no caso de EMD focal, 
reduziam em 50% o risco de perda moderada de visão, 
quando comparados com o grupo de controle. Este 
efeito era superior nos casos de EMD clinicamente 
significante. 8A terapia medicamentosa usando a classe 
conhecida como anti-VEGF (anti-, ing. vascular 
endothelial growth factor) emergiu como forma 
inovadora do tratamento das doenças retinianas de 
grande prevalência (degeneração macular relacionada à 
idade (DMRI), edema macular diabético (EMD), edema 
de mácula pós oclusão venosa, dentre outras.5A 
primeira droga desenvolvida, inicialmente utilizada para 
DMRI, para inibir esse grupo de mediadores fazia apenas 
a inibição de VEGF-A 165. Em 2005, surgiram duas que 
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inibiam todas as isoformas do VEGF-A e após, em 2011, 
surgiu o aflibercepte (Eylia®) que, além de maior 
afinidade ao VEGF-A, também fazia a inibição do VEGF-B 
e do fator de crescimento placentário (PIGF) (figura 
1).5FIGURA 1- Ordem cronológica e diferenças entre os 
inibidores de VEGF utilizados para tratamento do edema 
macular diabético. Inicialmente o estudo RISE/RIDE 
mostrou eficácia do ranibizumabe feito mensalmente 
quando comparado com o controle, tanto na acuidade 
visual como espessura retiniana na tomografia de 
coerência óptica. O ganho de acuidade visual no RIDE foi 
de 11,4 letras do ETDRS na dose de 0,5mg, 10,6 com 0,3 
mg e 4,7 no controle em 36 meses de acompanhamento. 
No braço RISE, 14,2 letras com 0,5 mg, 11,0 letras com 
0,3 mg e 4,3 no controle também em 36 meses. 9Na 
busca por adequar o regime de tratamento à resposta 
do paciente, emergiram os regimes individualizados. O 
regime Pro Re Nata (PRN), ou seja, “conforme o 
necessário”, variou na quantidade das doses iniciais 
mensais, no entanto, manteve o monitoramento a cada 
30 dias. A injeção seria indicada apenas se, de acordo 
com critérios estabelecidos, normalmente baseados na 
acuidade visual e nos exames complementares 
(angiofluoresceinografia e/ou tomografia de coerência 
óptica (OCT)), houvesse piora ou manutenção da 
doença). Quando revisamos os principais estudos do uso 
de ranibizumabe na retinopatia diabética observa-se 
média de 6,8 a 10,3 injeções anuais quando utilizado o 
sistema pro ativo PRN (pro re nata). Os estudos 
RESOLVE, READ 2 e RESTORE mostraram grande 
superioridade das múltiplas injeções guiadas por 
imagem e aspectos funcionais quando comparado com o 
grupo controle com laser, sendo que a diferença 
justificou a mudança de conduta para tratamento de 
todos os grupos com anti-VEGF. A metodologia tratar e 
estender (T&E) foi apresentada incialmente por Spaide e 
Freund em 2007 para DMRI. Baseada nos sistemas de 
regulação das vias da produção do VEGF, haveria 
motivos científicos básicos para o aumento progressivo 
dos intervalos de tratamento, podendo diminuir os 
níveis de VEGF produzidos na doença. Na estratégia T&E 
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o paciente seria tratado completamente até critérios 
específicos e, caso manutenção do status, as visitas 
seriam estendidas, com incremento de tempo de 
intervalo entre as consultas, com uma injeção em todas 
as consultas, até que o intervalo de 12 semanas entre as 
consultas/injeções fosse obtido. O estudo RETAIN é o 
estudo que comprova o beneficio desta metodologia na 
maculoptia diabética tratada com ranibizumabe, tendo 
resultado semelhante ao PRN, no entanto, com 
vantagens nos custos de retorno e exames dos 
pacientes14.Na associação dos tratamentos, destaca-se 
o estudo do resultado de cinco anos do protocolo I do 
DRCRnet. Houve evidência científica de diferença no 
resultado final da acuidade visual entre os grupos da 
associação da terapia a laser realizada 6 meses após o 
inicio do tratamento das injeções de ranibizumabe 
quando comparado ao laser realizado no início16. A 
terapia com laser postergado supostamente pode trazer 
melhores resultados (figura 2).FIGURA 2- Mudança da 
acuidade visual ( letras do ETDRS) no protocolo I do 
DRCRnet study comparando laser imediato (azul) com 
laser tardio,6 meses, (vermelho) associado a múltiplas 
injeções de ranibizumabe.O estudo MEAD investigou os 
resultados do Ozurdex® no edema macular diabético 
(EMD) por 3 anos e observou melhora da acuidade visual 
de pelo menos 15 letras nos grupos tratados em relação 
ao simulado. Em média, foram necessárias cinco 
aplicações por doente num período de 3 anos, número 
inferior aos casos documentados com anti-VEGF. A 
complicação mais frequente foi a catarata, com 68% dos 
doentes do grupo 0,7 mg de dexametasona contra 20% 
do grupo controle. Ocorreu aumento transitório da PIO, 
com pico aos 2 meses.15  A porcentagem de pacientes 
com melhora &#8805; 15 letras na acuidade visual, em 
relação ao baseline no ano 3 ou visita final do estudo, foi 
de 22,2% para o grupo implante intravítreo de 
dexametasona 0,7 mg e 12,0% para o grupo 
procedimento simulado (p<0,001).15 No  estudo MEAD 
(14), 8,6% dos pacientes já haviam recebido tratamento 
prévio com anti-VEGF e 27,8% não haviam sido 
previamente tratados. Uma vez que a proposta de 
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incorporação de Ozurdex® (implante biodegradável de 
dexametasona) consiste no uso após falha à terapia com 
agente anti-VEGF (segunda linha), também foram 
discutidos os resultados observados para essa população 
especificamente em uma sub-análise do estudo 
MEAD15. A eficácia foram significativamente melhores 
com o tratamento com implante intravítreo de 
dexametasona, quando comparada ao grupo 
procedimento simulado15. A porcentagem de pacientes 
que haviam recebido tratamento prévio, e obtiveram 
um ganho &#8805; 15 letras na acuidade visual em 
relação ao baseline no ano três ou na visita final do 
estudo foi de 21,5% no grupo implante intravítreo de 
dexametasona 0,7 mg versus 11,1% no grupo 
procedimento simulado (diferença média 10,3; p = 
0,002). Para pacientes previamente tratados com anti-
VEGF (população de interesse deste dossiê) 
especificamente, os resultados encontram-se 
descritos.Desde os estudos iniciais para DMRI, houve 
questionamentos sobre a eficácia do aflibercepte, 
devido as diferenças das características de ação do 
medicamento, nos casos de edema macular diabético. 
Por isso, vários centros de pesquisas no mundo 
desenvolveram projetos de eficiência, eficácia e 
efetividade do uso do Eylia nos casos de EMD.  Os 
principais estão descritos abaixo. O contexto e método 
cientifico dos estudos estão relacionados com os 
diversos modos terapêuticos e sua relação temporal 
com as outras pesquisas.Denominado protocolo T pelos 
pesquisadores do The Diabetic Retinopathy Clinical 
Research Network (DRCRnet), este estudo deu origem a 
duas publicações: resultados ano 1 e ano 2. 6,7 Estudo 
do ano 1Publicado na revista “The New England Journal 
of Medicine”, em fevereiro de 2015, este estudo tinha 
como objetivo avaliar a eficácia e segurança relativa do 
uso intravítreo de aflibercepte, bevacizumabe e 
ranibizumabe6.   Foi realizado em 89 centros. Incluram 
660 adultos, sem tratamento no último ano com anti-
vegf, com edema macular ao exame clinico e na 
tomografia de coerência óptica (OCT) e acuidades visuais 
inicias, na tabela ETDRS, equivalente ao snellen entre 
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20/32 e 20/320. Os pacientes foram randomizados em 
1:1:1 (2,0 mg de aflibercepte, 1,25 mg de bevacizumabe 
e 0,3 mg de ranibizumabe) 6. Os pacientes eram 
injetados a cada 4 semanas se tivesse visão pior que 
20/20 ou se apresentasse edema tomográfico com 
estabilização ou piora da visão nas duas ultimas 
aplicações. Tratamento com laser (focal ou GRID) 
poderia ser realizado em edemas persistentes após 24 
semanas6. Quando com avaliado a média do ganho de 
visão em letras do ETDRS, observou-se diferença entre 
os grupos estudados. Naqueles pacientes que 
apresentavam acuidade visual inicial de 20/32 ou 20/40, 
a melhora da acuidade foi de 8 letras no aflibercepte, 
8,3 no ranibizumabe e 7,5 no ranibizumabe, sem 
diferenças estatísticas entre os grupos6 (figura 3). Nos 
pacientes com visão pior que 20/50, diferença 
estatisticamente significante entre alguns grupos foi 
evidenciada (aflibercepte x bevacizumabe p<0,001, 
aflibercepte x ranibizumabe p=0,003 e ranibizumabe x 
bevacizumabe p=0,21). Observou-se ganho de 18,9 
letras no grupo do aflibercepte, no ranibizumabe 14,2 e 
11,8 no bevacizumabe6 (figura 4).Portanto este estudo 
conclui que neste método intensivo de tratamento, em 
pacientes com visão inicial equivalente a 20/52 ou pior, 
o aflibercepte pode ter resultados de acuidade visual 
iniciais (1 ano) melhores que os outros medicamentos 
inibidores de anti-VEGF.   FIGURA 3- Mudança da 
acuidade visual ( letras do ETDRS) no ano 1 e ano 2, no 
protocoloT do DRCRnet study, para pacientes com visão 
20/32 ou 20/40 FIGURA 4- Mudança da acuidade visual ( 
letras do ETDRS) no ano 1 e ano 2, no protocoloT do 
DRCRnet study, para pacientes com visão 20/50 ou pior. 
Estudo do ano 2Publicado na revista “Ophthalmology”, 
em fevereiro de 2016, este estudo tinha como objetivo 
avaliar os resultados comparativos do uso intravítreo de 
aflibercepte, bevacizumabe e ranibizumabe após 2 anos 
de tratamento7.Seguindo a metodologia descrita no ano 
1, observou-se diminuição do número de injeções em 
todos os grupos. No aflibercepte das 15 injeções de todo 
o tratamento (2 anos), 5 foram realizadas no segundo 
ano. No grupo do bevacizumabe esses números eram 16 
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e 6 e no ranibizumabe 15 e 67. Houve também, quando 
comparado com os outros grupos, mais necessidade da 
utilização do laser no grupo do bevacizumabe (64%) do 
que ranibizumabe (52%) e aflibercepte (41%)7.  A 
diferença entre os grupos na média do ganho da 
acuidade visual final, nos pacientes com 20/50 ou pior 
de visão inicial, só persistiu de forma estatisticamente 
significante no aflibercepte(18,1) x bevacizumabe (13,3). 
O grupo do ranibizumabe (16,1) não apresentou 
diferença quando comparado com os outros grupos7 
(figura 4).O VIVID e VISTA tiveram como objetivo 
comparar a segurança e eficácia da utilização de 
aflibercepte intravítreo com laser macular para o 
tratamento do edema macular do diabético 17.O VISTA 
foi realizado em 54 centros dos Estados Unidos da 
América e o VIVID em 73 centros da Europa, Japão e 
Australia17.Foram estudados 872 pacientes ao todo. Os 
grupos eram divididos em:Aflibercepte 2 mg a cada 4 
semanasAflibercepte 2 mg a cada 8 semanasControle 
com laserNa semana 24, no grupo das injeções, se o 
paciente tivesse piora de 10 letras na tabela do ETDRS 
em duas visitas subsequentes ou 15 letras da melhor 
visão já atingida no tratamento, era submetido a 
complementação com laser macular17. Na semana 100, 
pacientes do grupo do laser que apresentassem 
atividade de doença começaram a usar injeções 
intravítreas no método PRN17.A média da acuidade 
visual corrigida, na semana 148, foi de 10,4 letras no 
grupo do tratamento mensal, 10,5 letras no bimestral e 
1,4 letras no laser (p<0,0001) no VISTA e 10,3 letras, 
11,7 letras e 1,6 letras respectivamente no VIVID17.A 
proporção de pacientes que ganharam mais de 15 letas 
no ETDRS, na semana 148, foi 42,9 % (mensal). 35,8 % 
(bimestral) e 13,6% (laser) (p<0,0001) no VISTA e 41,2%, 
42,2 %, e 18,9% (p<0,0001) no VIVID, 
respectivamente17.Quando avaliado a melhora de mais 
de dois níveis no grau da retinopatia diabética (Diabetic 
Retinopathy Severity Scale), houve também maior 
regressão nos grupos tratados com injeções quando 
comparados com os grupos com laser tanto no VIVID 
quanto no VISTA17. Na questão da catarata, houve uma 
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incidência um pouco maior nos grupos tratados com 
injeções inicialmente (3,1% (mensal) 2,1% (bimestral) e 
0,3% (laser)) 17. Este estudo vem demonstrar a 
superioridade também das injeções de aflibercepte 
quando comparada com o tratamento clássico a laser no 
tratamento da maculopatia diabética. A associação com 
laser foi também realizada para melhorar os resultados 
naqueles pacientes resistentes ao tratamento assim 
como no protocolo T do DRCRnet. Mostra melhora da 
severidade da retinopatia diabética, assim como 
resultados importantes na segurança do uso a longo 
prazo.O estudo ENDURANCE tem como objetivo avaliar 
a eficácia e a segurança do uso de 2 mg de aflibercepte 
intravítreo no tratamento do edema macular diabético 
em 5 anos de acompanhamento18.Foi um estudo fase 4. 
Foram 65 pacientes acompanhados por mais 2 anos, 
após o término do estudo VISTA. Os pacientes 
receberam aflibercepte intravítreo, no regime Pro Re 
Nata, a critério do pesquisador e realizaram laser se 
houvesse necessidade de mais de duas injeções em 
menos de 3 meses. Havia aumento do intervalo (15 dias) 
caso houvesse estabilidade da doença, no entanto sem 
tratamento (observar e estender) até máximo de 
intervalo de 12 semanas18.Neste estudo, foi utilizada a 
média de 7,7 injeções nos dois anos. Cerca de 25% dos 
pacientes não precisaram de mais tratamento e 48% 
menos que 3 injecões18.A média de acuidade visual 
ganha no estudo VISTA foi mantida no ENDURANCE. Na 
questão do score da retinopatia, 10% evoluíram da 
forma não proliferativa para a proliferativa com a 
flexibilização do esquema terapêutico18. A conclusão foi 
que a necessidade de retratamento foi reduzida após 
terapia intensiva com aflibercepte promovendo a 
estabilização do ganho da  visão atingida previamente 
no estudo VISTA. No entanto, a possibilidade da 
progressão da classificação da retinopatia foi um fator 
relevante que deve ser levado em consideração na hora 
de optarmos por este esquema terapêutico nos nossos 
pacientes18.Análise do tratamento da maculopatia 
diabética baseados nos estudosDiante do contexto 
atual, alguns tópicos são necessários para o entender a 
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relevância dos estudos no tratamento hoje:Estudos 
prévios demonstram superioridade do tratamento das 
injeções intravítreas de ranibizumabe quando 
comparados com laser. (RESTORE, RESOLVE, READ-2). 
Essa comparação com aflibercepte até então não foi 
estudada.A terapia antiangiogênica associada a laser, 
principalmente feito de forma tardia (6 meses), pode 
trazer benefício nos resultados da acuidade visual após 5 
anos (protocolo I do DRCRnet).Porcentagem elevada de 
associação com laser para casos com persistência de 
vazamento em todos os grupos utilizando monoterapia 
antiangiogênica (protocolo T do DRCRnet).Procura da 
otimização dos resultados utilizando esquemas 
alternativos aos mensais. Pro Re Nata (PRN) ou Tratar e 
Estender (T&E). (RETAIN, RESTORE, RESOLVE, READ-
2)Evidências de melhores resultados do aflibercepte nos 
casos de da acuidade visual inicial 20/50 ou pior no 
primeiro ano comparado com bevacizumabe e 
ranibizumabe (ano 1) e bevacizumabe (ano 2) (protocolo 
T do DRCRnet). Faltam estudos de segurança e 
efetividade dos usos das drogas intravitreas no 
tratamento das maculopatias diabéticas a longo prazo.O 
tratamento usando corticoterapia abrange mais alvos 
terapêuticos na fisiopatogenia da doença, que é 
complexa e variável. O estudo MEAD demosntra bons 
resultados comparados ao controle. A utilização deste 
medicamento traz vantagens terapêuticas de posologia 
e armazenamento. É também uma uma excelente 
ferramenta terapêutica para várias situações de não 
resposta, vitrectomizados e, até mesmo, em alguns 
casos como primeira terapia.BIBLIOGRAFIAII Fórum 
Nacional do Diabetes, 2016. [citado 2016 abr 29]. 
Disponível em: <http://www.conass.org.br/ii-forum-
nacional-de-diabetes-um -mal-que-pode-ser-evitado>. 
Acesso em: 14 jul 2016. Kovarik JJ, Eller AW, Williard LA, 
Ding J, Johnston JM, Waxman EL. Prevalence of 
undiagnosed diabetic retinopathy among inpatients with 
diabetes. BMJ Open Diab Res Care. 2016;4:1. Ryan SJ. 
Retina. Elsevier, 2013;5(1):101-3, 300-1, 409-10, 422-
30. Zorena K, Raczy&#324;ska D, Raczy&#324;ska K. 
Immunological Risk Factors for the Development and 
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Progression of Diabetic Retinopathy, Diabetic 
Retinopathy, Dr. Mohammad Shamsul Ola (Ed.), 2012, 
ISBN: 978-953-51-0044-7.  Papadopoulos N, Martin J, 
Ruan Q. Binding and neutralization of vascular 
endothelial growth factor (VEGF) and related ligands by 
VEGF Trap, ranibizumab and bevacizumab. 
Angiogenesis. 2012 Jun;15(2):171-85. doi: 
10.1007/s10456-011-9249-6.Diabetic Retinopathy 
Clinical Research Network, Wells JA, Glassman AR. 
Aflibercept, bevacizumab, 
or ranibizumab for diabetic macular edema. N Engl J 
Med. 2015 Mar 26;372(13):1193-203. doi: 
10.1056/NEJMoa1414264. Epub 2015 Feb 18.Wells 
JA, Glassman AR, Ayala AR. Aflibercept, Bevacizumab, 
or Ranibizumab for Diabetic Macular Edema: Two-Year 
Results from a Comparative Effectiveness Randomized 
Clinical Trial. Ophthalmology. 2016 Jun;123(6):1351-9. 
doi: 10.1016/j.ophtha.2016.02.022. Epub 2016 Feb 
27 Early Treatment Diabetic Retinopathy Study Research 
Group. Photocoagulation for diabetic macular edema. 
Early Treatment Diabetic Retinopathy Study report 
number 1. Early Treatment Diabetic Retinopathy Study 
research group. Arch Ophthalmol 
1985;103(12):1796–806.Nguyen QD1, Brown 
DM, Marcus DM. Ranibizumab for diabetic macular 
edema: results from 2 phase III randomized trials: RISE 
and RIDE. Ophthalmology. 2012 Apr;119(4):789-801. doi: 
10.1016/j.ophtha.2011.12.039. Epub 2012 Feb 11.15. 
Lang GE, Berta A, Eldem BM, Simader C, Sharp D, Holz 
FG, Sutter F, Gerstner O, Mitchell P; RESTORE Extension 
Study Group. Two-Year Safety and Efficacy of 
Ranibizumab 0.5 mg in Diabetic Macular Edema: Interim 
Analysis of the RESTORE Extension Study. 
Ophthalmology. 2013 May 29. pii: S0161-6420(13)00153-
X.16. Massin P, Bandello F, Garweg JG, et al. Safety and 
efficacy of ranibizumab in diabetic macular edema 
(RESOLVE study): a 12-month, randomized, controlled, 
double-masked, multicenter phase II study. Diabetes 
Care. 2010;33:2399–240517. Mitchell P, Bandello F, 
Schmidt-Erfurth U, et al. RESTORE Study Group The 
RESTORE study: ranibizumab monotherapy or combined 
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with laser versus laser monotherapy for diabetic macular 
edema. Ophthalmology. 2011;118:615–62518. 
Nguyen QD, Shah SM, Khwaja AA, et al. READ-2 Study 
Group Two-year outcomes of the Ranibizumab for 
Edema of the Macula in Diabetes (READ-2) study. 
Ophthalmology. 2010;117:2146–2151Prünte 
C, Fajnkuchen F, Mahmood S. Ranibizumab 
0.5&#8197;mg treat-and-extend regimen for diabetic 
macular oedema: the RETAIN study. Br J 
Ophthalmol. 2016 Jun;100(6):787-95. doi: 
10.1136/bjophthalmol-2015-307249. Epub 2015 Oct 
9.Boyer DS1, Yoon YH2, Belfort R Jr3. Three-year, 
randomized, sham-controlled trial of dexamethasone 
intravitreal implant in patients with diabetic macular 
edema. Ophthalmology. 2014 Oct;121(10):1904-14. doi: 
10.1016/j.ophtha.2014.04.024. Epub 2014 Jun 4.The 
Diabetic Retinopathy Clinical Research 
Network,* Michael J. Elman, Lloyd Paul Aiello,  The 
Diabetic Retinopathy Clinical Research Network. 5-Year 
Follow-up of a Randomized Trial Evaluating Ranibizumab 
Plus Prompt versus Deferred Laser for Diabetic Macular 
Edema Ophthalmology. 2015 Feb; 122(2): 375–381.Heier 
JS, Korobelnik JF, Brown DM. Intravitreal Aflibercept for 
Diabetic Macular Edema: 148-Week Results from the 
VISTA and VIVID Studies. Ophthalmology. 2016 
Nov;123(11):2376-2385. doi: 
10.1016/j.ophtha.2016.07.032. Epub 2016 Sep 
17.Wykoff CC, Ou WC, Khurana RN, Brown DM. Long-
term outcomes with as-needed aflibercept in diabetic 
macular oedema: 2-year outcomes of the ENDURANCE 
extension study Br J Ophthalmol. 2017 Aug 16. pii: 
bjophthalmol-2017-310941. doi: 10.1136/bjophthalmol-
2017-310941. 
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http://formsus.08/04/2020 Empresa Boa Clique aquiSim, Alteração da não recomendação do tratamento 
com corticoteroídes para recomendação de tratamento 
com corticosteróides,  considerandoa população de não 
respondedores a terapia com anti-VEGF.A Allergan 
destaca que os corticosteróides têm um importante 
papel no tratamento  do edema macular diabético. 
Estudos  científicos sobre a fisiopatogia da doença e 
especificamente sobre mecanismos de ações 
relacionados ao dano celular retiniano secundário ao 
edema (alterações do mecanismo de drenagem 
fisiológico, quebra da barreira hemato retiniana, 
distúrbios inflamatórios, fatores tracionais retinianos, 
fatores genéticos, fatores sistêmicos, fenótipos e a 
quebra da barreira retiniana externa) demonstram que  
ações específicas da corticoterapia trazem efeitos 
benéficos complementares às terapias existentes para 
tratamento da retinopatia diabética.A única evidência 
considerada para justificar a não recomendação de 
corticosteróides foi o estudo BEVORDEX, ensaio clínico 
randomizado de fase II, prospectivo, multicêntrico, 
simples cego, que teve como objetivo de comparar a 
eficácia e a frequência de tratamento entre o implante 
intravítreo de dexametasona versus bevacizumabe em 
pacientes sem tratamento prévio. Allergan gostaria de 
reforçar os pontos já abordados no dossiê submetido 
em 12/02/2020 (Protocolo SCTIE CONITEC NUP 
25000.020752/2020-70) e em fase de análise pela 
CONITEC do Ozurdex® ,implante biodegradável de 
dexametasona. Esta tecnologia tem indicação de uso em 
uma fase de tratamento ainda não compreendida no 
PCDT, objeto desta CP que é na falha ao tratamento com 
agentes anti-VEGF (aflibercepte, já disponível no PCDT; e 
ranibizumabe, com recomendação positiva pela 
CONITEC e em consulta pública aguardando a publicação 
da recomendação final). Este posicionamento teve como 
racional o fato de que agentes anti-VEGF não 
apresentam eficácia satisfatória em uma parte dos 
pacientes tratados. Segundo dados do Protocolo T 
(utilizado na submissão de aflibercepte à CONITEC), ao 
longo de 24 semanas e após o uso de três a seis injeções 
consecutivas, 31,6% dos pacientes em uso de 

Allergan gostaria de reforçar os pontos já 
abordados no dossiê submetido em 
12/02/2020 (Protocolo SCTIE CONITEC NUP 
25000.020752/2020-70) e em fase de análise 
pela CONITEC do Ozurdex® ,implante 
biodegradável de dexametasona. Esta 
tecnologia tem indicação de uso em uma fase 
de tratamento ainda não compreendida no 
PCDT, objeto desta CP que é na falha ao 
tratamento com agentes anti-VEGF 
(aflibercepte, já disponível no PCDT; e 
ranibizumabe, com recomendação positiva 
pela CONITEC e em consulta pública 
aguardando a publicação da recomendação 
final). Este posicionamento teve como 
racional o fato de que agentes anti-VEGF não 
apresentam eficácia satisfatória em uma 
parte dos pacientes tratados. Segundo dados 
do Protocolo T (utilizado na submissão de 
aflibercepte à CONITEC), ao longo de 24 
semanas e após o uso de três a seis injeções 
consecutivas, 31,6% dos pacientes em uso de 
aflibercepte apresentaram EMD persistente.
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aflibercepte apresentaram EMD persistente.A 
corticoterapia e especificamente Ozurdex® (implante 
biodegradável de dexametasona)  possibilita o acesso a 
uma alternativa terapêutica eficaz e segura para 
pacientes com edema macular diabético que falham à 
terapia com agente anti-VEGF. Desta forma, o estudo 
BEVORDEX   que contempla população sem tratamento 
prévio,  não seria adequado para justificar a não 
recomendação de corticoisteróides.  Além disso,  para a 
elaboração de um protocolo de tratamento, faz-se 
necessário a avaliação de outros estudos relevantes 
dentro do contexto do uso de corticosteroide intravítreo 
para o tratamento do EMD. Neste contexto,  destaca-se 
o estudo MEAD, que consiste em dois ensaios clínicos 
randomizados de fase III, multicêntricos, mascarado, 
controlados por procedimento simulado, em pacientes 
com EMD, com o objetivo de avaliar a eficácia e 
segurança do implante intravítreo de dexametasona 
após uma média de quatro a cinco injeções ao longo de 
três anos. Os pacientes tratados obtiveram melhora 
clinicamente e estatisticamente significativa na visão. 
Com relação a análise de eficácia, a porcentagem de 
pacientes com melhora &#8805; 15 letras na acuidade 
visual, em relação ao baseline no ano 3 ou visita final do 
estudo, foi de 22,2% para o grupo implante intravítreo 
de dexametasona 0,7 mg e 12,0% para o grupo 
procedimento simulado (p<0,001).Uma vez que a 
proposta de incorporação de Ozurdex® (implante 
biodegradável de dexametasona) consiste no uso após 
falha à terapia com agente anti-VEGF (segunda linha),  
foram discutidos os resultados observados para essa 
população especificamente em uma sub-análise do 
estudo MEAD. Para esta sub-análise, a média do número 
de tratamentos recebidos ao longo de três anos foi de 
4,1 no subgrupo previamente tratado do braço implante 
intravítreo de dexametasona 0,7 mg e 3,2 no braço 
procedimento simulado. Novamente os desfechos de 
eficácia foram significativamente melhores com o 
tratamento com implante intravítreo de dexametasona, 
quando comparada ao grupo procedimento 
simulado.Destacamos que  a posologia do produto 
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possibilita menor frequência de ineções e consequente 
menor necessidade do paciente ir ao centro de 
tratamento, podendo contribuir para menor utilização 
de recursos como  taxas de procedimento e consulta 
médica, além da menor  taxa de ocupação do serviço de 
oftalmologia/centro cirúrgico. Além disso, o Ozurdex® 
(implante biodegradável de dexametasona) não 
necessita de cadeia fria de armazenamento, fator 
importante que facilita a logística de distribuição e 
dispensação  aos serviços de saúde.Em relação a análise 
de impacto orçamentário, a proposta da Allergan é gerar 
economia ao SUS de pelo menos R$ 4,6 milhões no 
acumulado de 5 anos com a incorporação do implante 
intravítreo de dexametasona como segunda linha de 
tratamento de pacientes com EMD.O documento em 
anexo contém detalhamento da argumentação acima 
exposta.A Allergan espera desta forma, contribuir para o 
aprimoramento da  proposta de PCDT para Retinopatia 
Diabética,  e a garantir o acesso dos pacientes com EMD 
a uma classe terapêutica não contemplada na atual 
proposta de protocolo, especialmente os pacientes com 
EMD que envolve o centro da fóvea e que apresentaram 
falha ao tratamento medicamentoso com anti- VEGF. 
Pontos abordados no documento:1.	Papel dos 
corticosteroides na fisiopatologia do EMD;2.	Proposta 
de posicionamento de Ozurdex® no tratamento do EMD; 
3.	Crítica quanto ao estudo utilizado no PCDT para 
suportar a decisão de não incluir corticosteroides 
intravítreo;4.	Aspectos econômicos referentes à 
incorporação de Ozurdex

08/04/2020 Paciente Muito boa Não nao

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Muito feliz pela proposta estar sendo exposta 
em consulta pública
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http://formsus.08/04/2020 Profissional de 
saúde

Regular Clique aquiSim, De acordo com a atual proposta de PCDT para 
retinopatia diabética, pacientes com edema que envolve 
o centro da fóvea apresentam como opção de 
tratamento a fotocoagulação, tratamento 
medicamentoso com anti-VEGF (aflibercepte) e 
tratamento cirúrgico. Gostaria de adicionar ao arsenal 
de tratamento do edema macular diabético (EMD) os 
corticosteroides, o qual não foi recomendado neste 
PCDT para o tratamento do EMD. Os corticosteroides 
foram um dos primeiros tratamentos efetivos para 
retinopatia diabética e patologias relacionadas, e 
apresentam efeito anti-inflamatório e antiedematoso, 
uma vez que possuem como alvo não só a síntese de 
mediadores pró-inflamatórios envolvidos no EMD, mas 
também a diminuição da síntese de VEGF. 
Corticosteroides também bloqueiam a via do ácido 
araquidônico e consequentemente, observa-se a 
melhora da barreira hemato-retiniana, aumento da 
densidade e atividade das junções estreitas no endotélio 
retiniano e melhora a oxigenação retiniana. Além da 
clara diminuição do fatores inflamatórios relacionados a 
doença, o uso de corticoterapia sugere, em estudos 
experimentais, à diminuição da leucostase por ação no 
núcleo dos leucócitos. Uma outra propriedade dos 
corticoides é agir nos mecanismos de drenagem, células 
de Muller e epitélio pigmentado retiniano. Fica evidente, 
frente a estas informações, que os corticoisteroides 
agem em diversos mecanismos envolvidos na 
fisiopatogenia do edema macular diabético e são 
fundamentais no tratamento destes pacientes. 
Referências:Zur D, Iglicki M, Loewenstein A. The Role of 
Steroids in the Management of Diabetic Macular Edema. 
Ophthalmic Res. 2019;62(4):231–6. Bolinger MT, 
Antonetti DA. Moving past anti-VEGF: novel therapies 
for treating diabetic retinopathy. Int J Mol Sci. 
2016;17(9): E1498. Haller JA, Bandello F, Belfort R, 
Blumenkranz MS, Gillies M, Heier J, et al. 
Dexamethasone intravitreal implant in patients with 
macular edema related to branch or central retinal vein 
occlusion: Twelve-month study results. Ophthalmology. 
2011;118(12):2453–60. Whitcup SM, Cidlowski JA, Csaky 

Um outro ponto a se considerar, é que o 
PCDT não contempla os pacientes que por 
ventura tiverem alguma 
contraindicação/advertência ao uso dos anti-
VEGF e aqueles pacientes que não 
respondem adequadamente ao tratamento 
inicial com anti-VEGF. Há uma vasta literatura 
científica, inclusive os estudos pivotais de 
aprovação dos anti-VEGFs, evidenciando um 
número expressivo de não 
respondedores/respondedores insuficientes 
aos anti-VEGFs (30% a 40%). E de acordo com 
o PCDT, estes pacientes não terão outro 
tratamento se apresentarem um EMD 
refratário ou persistente, o que poderia levar 
à perda visual irreversível. Vale ressaltar que 
os corticoides, em especial o Ozurdex, são 
amplamente usados para tratamento do EMD 
de pacientes particulares e pacientes que 
apresentam convênios ou seguros de saúde 
(saúde suplementar). Não vejo razão para 
que os pacientes do SUS não tenham as 
mesmas oportunidades de tratamento do 
EMD. Ozurdex é um implante biodegradável 
de dexametasona para uso intravítreo, 
aprovado na Anvisa para o tratamento do 
EMD. Desta forma, tem sua eficácia e 
segurança comprovada, não somente pela 
sua aprovação de uso globalmente, mas 
também por uma vasta literatura científica 
desde a sua aprovação até os dias atuais. (ver 
documento em anexo)
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KG, Ambati J. Pharmacology of corticosteroids for 
diabetic macular edema. Investig Ophthalmol Vis Sci. 
2018;59(1):1–12. 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Sou diabético e tenho dificuldades na visão, 
não sei se tenho algo a mais na visão, preciso 
fazer exames.

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Não Somente uma ressalva: o regime de 
tratamento disposto como "Tratar e 
estender" não está em total concordância 
com o esquema descrito nos ensaios clínicos 
internacionais. Injeções fixas a cada dois 
meses após o ciclo de carregamento mensal 
não é bem tratar e estender. 

08/04/2020 Paciente Muito boa Não As medicações deveriam ser mais acessíveis 

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Seria importante ter todas as armas 
terapêuticas acessíveis , tanto de no nível de 
antivegf como laser , steroides e cirurgia E 
muito importante avaliação sistemática dos 
pacientes 

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Gostaria que todos os medicamentos que tem 
aprovação em bula para tratamento fossem incluídos no 
PCDT. Minha mãe é diabética e este tratamento é muito 
caro.

Gostaria que todos os medicamentos que 
tem aprovação em bula para tratamento 
fossem incluídos no PCDT. Minha mãe é 
diabética e este tratamento é muito caro.

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Regular Não Mais importante principalmente em paciente 
SUS com edema macular diabético crônico  a 
monoterpia com anti-VEGF mesmo o 
aflibercept apresenta uma taxa de pacientes 
não respondedores em torno de 50-60% dos 
casos. Alguns pacientes com AVC e IAM 
recente esta classe de mediação está 
contraindicada e por fim compliance com 
injeção mensal é muito baixa e não foi aqui 
valorara. O mais importante de tudo: 
PRECISA SER  PREVISTO NO SUS UMA 
ALTERNATIVA (tipo trio a de classe de 
medicação) CASO ANTIVEGF NÃO RESPONDA. 
SITUAÇÃO BEM PROVÁVEL DE ACONTECER 
EM UMA POPULAÇÃO SUS. 

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Gostaria que todas as medicações que são 
aprovadas em bula para esse tratamentos sejam 
incluídas neste PCDT, pra que todos tenham a 
oportunidade de serem tratados.

Gostaria que todas as medicações que são 
aprovadas em bula para esse tratamentos 
sejam incluídas neste PCDT, pra que todos 
tenham a oportunidade de serem tratados.

08/04/2020 Paciente Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Gostaria que fosse incluído neste PCDT todas as 
medicações que tem indicação na bula para esse 
tratamento.

Gostaria que fosse incluído neste PCDT todas 
as medicações que tem indicação na bula 
para esse tratamento.

Página 286 de 296



Dt. contrib. Contribuiu 
como

ReferênciaO que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro 
aspecto?

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Paciente Muito boa Sim, Gostaria que todas as medicações que tem 
indicações para a minha doença em bula entrassem para 
esse PCDT para todos os pacientes terem disponibilidade

Gostaria que todas as medicações que tem 
indicações para a minha doença em bula 
entrassem para esse PCDT para todos os 
pacientes terem disponibilidade

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Sim, Acredito que deveríamos ter ampliação das 
medicações disponíveis, com vários tipos dê 
antiangiogenicos e implantes de corticoide intravitreo 
de liberação lenta

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Não  demorar muito no atendimento 
colocando em risco à visão do paciente isso q 
tem acontecido pelo sus

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Regular Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Sim, Gostaria de incluir como alternativas terapêuticas 
os medicamentos Lucentis e Ozurdex

Gostaria de pedir para incluir também no 
tratamento o Lucenti e o Ozurdex

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não Não 
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08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Sim, Nessa proposta Ranibizumabe, agente anti-VEGF 
aprovado há mais de 10 anos e que possui perfil de 
eficácia, durabilidade e segurança bem estabelecido, 
não foi contemplado como opção de terapia anti-VEGF 
para pacientes com edema macular diabético, 
independente do estágio e da gravidade da retinopatia 
diabética. Acredito que o Ranibizumabe deveria ser 
considerado como uma das opções de anti-VEGF 
disponíveis pelo SUS para tratamento de Edema Macular 
Diabético.

Esse PCDT representa um brande avanço 
para o tratamento da Retinopatia Diabética 
que afeta 2 milhões de pacientes no Brasil. 
Para maior benefício dos pacientes, acredito 
que esse PCDT deva proporcionar total 
autonomia de escolha para o médico para 
tratar, através do SUS, os pacientes com 
Retinopatia Diabética em todos os seus 
estágios. Com base na literatura científica, 
nenhum anti-VEGF pode ser considerado 
única opção efetiva para todos os perfis de 
pacientes com retinopatia diabética e edema 
macular diabético, sendo que a escolha das 
terapias deve ser atribuída ao médico e 
baseada em fatores clínicos e comorbidades 
de cada paciente dentro da sua prática clínica.

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Apenas agradeço o ministério por olhar pelo 
paciente nesse momento difícil.Meu sogro 
usou Aflibercepte e foi ótimo

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Apenas agradeço o ministério por olhar pelo 
paciente nesse momento difícil.Meu sogro 
usou Aflibercepte e foi ótimo

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Muito obrigada por essa conquista 
Ministério. E já com medicamento de ponta 
para EMD. Meu marido teve.

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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http://formsus.08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Boa Clique aquiSim, Dois pontos a serem considerados:1) Existe outro 
anti-VEGF aprovado em bula no Brasil para o tratamento 
da retinopatia diabética. Existem estudos científicos bem 
elaborados que atestam sua eficiência e segurança e 
deveria também fazer parte do arsenal terapêutico 
disponível.2) Existe outra classe de medicamentos que 
atual na retinopatia diabética, que não a dos anti-VEGF: 
a dos corticóides de liberação lenta. Também essa 
mediação tem aprovação em bula no Brasil para tal fim. 
Mais ainda há inúmeros trabalhos científicos, além da 
vasta experiência clinica em que muitos pacientes não 
respondem ou passam a não responder aos anti-VEGF e 
tem boa resposta ao corticóide. Portanto, esse 
medicamento também deveria estar no arsenal 
disponível para o tratamento da retinopatia diabética.

Não

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Muito boa Não
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http://formsus.08/04/2020 Grupos/associa
ção/organizaçã
o de pacientes

Boa Clique aquiSim, CONTRIBUIÇÃO TÉCNICO-CIENTÍFICA À CONSULTA 
PÚBLICA N º 12Parecer Conjunto:ANAD - Associação 
Nacional de Atenção ao DiabetesFENAD – Federação 
Nacional das Associações e Entidades de 
DiabetesSubscrita pelas Entidades:Associação de 
Diabetes Juvenil – ADJDiabetes BrasilSociedade Brasileira 
de Diabetes – SBDA  ANAD/FENAD, entidade de 
representação de pacientes portadores de diabetes, é 
favorável a APROVAÇÃO do protocolo colocado em 
Consulta Pública de numero 12, aberta para consulta 
pública .em 20 de marco de 2020.A ANAD/FENAD apoia  
a CONITEC no Protocolo Clínico e Diretrizes Terapêuticas 
(PCDT) para Retinopatia Diabética.Como membro e 
também  considerado um Centro de Educação em 
Diabetes pela International Diabetes Federation – IDF, 
vemos este PCDT com grande entusiasmo e esperança 
na melhoria das condições enfrentadas pelas pessoas 
com diabetes.Para facilitar a localização destas 
contribuições iremos utilizar a numeração dos itens 
apresentados no texto original.No item 3.2 Critérios de 
exclusão- Serão excluídos deste PCDT pacientes que não 
apresentem diagnóstico de diabetes melitus tipo1 e tipo 
2, SUPRIMIR O RESTANTE DA FRASE (Ao nosso ver não 
cabe excluir um paciente do protocolo por apresentar 
intolerância, hipersensibilidade ou contraindicação de 
uma medicação específica). SUGERIMOS um item 
adicional 3.2.1 Critério de exclusão para a terapia ant-
VEGF – estará excluído desta forma terapêutica os 
pacientes que apresentem intolerância, 
hipersensibilidade ou contraindicação para 
medicamentos da classe anti-VEGF.No item 
5.Rastreamento e Prevenção  - Sugerimos complementar 
este item, no último paragrafo ...” No portador de DM2 
o exame oftalmológico deverá ser realizado 
imediatamente após o diagnóstico da doença 
(DM).”INTRODUZINDO-  As avaliações deverão ocorrer  
anualmente, ou menor período dependendo do estágio 
da retinopatia diabética. SUGERIMOS manter o que 
segue –“. Pacientes com diabetes, durante a gestação, 
deverão realizar exame oftalmológico 
trimestral.”Bibliografia adicional para introduzir esta 

A ANAD / Fenad, como entidade 
representativa de usuários e isenta de 
interesses econômicos sobre o tema de 
retinopatia diabética,  se colocam a 
disposição para assessorar e contribuir para o 
texto final do PCDT
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frase:1.	Diretrizes da sociedade brasileira de diabetes 
2019-2020 Copyright © 2019 by Sociedade Brasileira de 
Diabetes.No item 6.1 Exame de fundo de olho 
(mapeamento de retina) – SUGERIMOS:A)	SUPRIMIR o 
mapeamento de retina do titulo por não se tratar de 
única maneira de realizar exame de fundo de olho 
B)	SUBSTITUIR “com a possibilidade de se associar a 
fotografia”  por “OU fotografia estereoscópica 
(retinografia), possibilitando a tele saúde em locais de 
baixo ou nenhum acesso ao especialista em 
oftalmologia”. A fotografia estereoscópica da retina é o 
Gold Standard da avaliação da retinopatia diabética, 
podendo substituir a oftalmoscopia binocular 
indiretaBibliografia adicional para esta 
substituição:Horton MD et al. Practice Guidelines for 
telehealth-diabetes retinophaty. Telemed JE Health. 
2020, 26(4):1-49No Item 6.3 Classificação da Retinopatia 
Diabética - Há diversas classificações relativas à 
retinopatia diabética e seus diferentes aspectos. 
SUGERIMOS ALTERAR para “A classificação da 
retinopatia diabética sofreu uma continua evolução, 
sendo atualmente universal e padronizada. (manter 
bibliografia)No item 6.3.1 Classificação do edema 
macular diabética, no (3) uma zona de espessamento da 
retina de pelo menos 1 área de disco (SUGESTÃO- 1.000 
µm), qualquer parte dela dentro de 1 diâmetro 
(SUGESTÃO – 1. 000 µm) de disco do centro da mácula. 
DESTA MANEIRA A MEDIDA DE GRANDEZA FICARIA A 
MESMA DOS ITENS (1) e (2)No item 7.1 Diabetes sem ou 
com RD até grau moderado e sem EMD –“ Para essa 
condição específica, após o primeiro exame, recomenda-
se...” INSERIR “... ESTABILIZAÇÃO DOS NÍVEIS 
GLICÊMICOS, COM NÍVEIS HEMOGLOBINA GLICADA 
(HbA1c)  MENOR QUE 7,0%...”NA CONTINUAÇÃO DA 
FRASE “... o acompanhamento...” INSERIR “...PELO 
OFTALMOLOGISTA ...”a cada 12 meses ou de acordo 
com critérios clínicosNo item 7.3.3 e 7.4.2.3 - 
Tratamento medicamentoso com corticosteroides – 
SUGERIMOS que medicamentos e classes de 
medicamento que ainda não passaram por uma 
avaliação da CONITEC sejam suprimidos deste protocolo 
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até passarem por uma avaliação aprofundada do 
CONITEC. Sem esta avaliação estaremos cometendo 
afirmações discutíveis como as colocadas neste item.

08/04/2020 Especialista no 
tema do 
protocolo

Muito boa Não

08/04/2020 Interessado no 
tema

Muito boa Não
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http://formsus.08/04/2020 Sociedade 
médica

Boa Clique aquiSim, CONTRIBUIÇÃO TÉCNICO-CIENTÍFICA À CONSULTA 
PÚBLICA N º 12Sociedade Brasileira de Diabetes 
(SBD)Subscrita pela ADJ-Diabetes Brasil, ANAD e 
FENAD“Protocolo Clínico e Diretrizes Terapêuticas para 
Retinopatia Diabética”A Sociedade Brasileira de 
Diabetes (SBD) parabeniza a CONITEC que em sua 86° 
Reunião do Plenário, nos brindou com um Protocolo 
Clínico e Diretrizes Terapêuticas (PCDT) para Retinopatia 
Diabética.A SBD é favorável à aprovação do PCDT 
submetido à Consulta Pública pela CONITEC, em 20 de 
marco de 2020. Cabe-nos contribuir para melhoria deste 
protocolo, pois será utilizado por muitos brasileiros, 
devido à alta prevalência e crescente incidência do 
diabetes em nossa população.A SBD emite as suas 
sugestões de acordo com a sequência de itens do texto 
original da proposta de PCDT para Retinopatia 
Diabética:Item 3.2 Critérios de exclusão- Serão excluídos 
deste PCDT pacientes que não apresentem diagnóstico 
de diabetes melitus tipo1 e tipo 2 A SBD sugere a 
inclusão do item 3.2.1Item 3.2.1 Critério de exclusão 
para a terapia ant-VEGF – estará excluído desta forma 
terapêutica os pacientes que apresentem intolerância, 
hipersensibilidade ou contraindicação para 
medicamentos da classe anti-VEGF.Item 5 Rastreamento 
e Prevenção, acrescentar: “A avaliação para o 
rastreamento da retinopatia diabética deve ser realizada 
em todos pacientes com diagnóstico de diabetes, com 
periodicidade anual. (1). Recomenda-se níveis de 
hemoglobina glicada (HbA1c) <7%, para redução do 
risco de diagnóstico e progressão da RD e do edema 
macular diabético (EMD)”Item 6.1 Exame de fundo de 
olho (mapeamento de retina)Neste item a SBD 
sugere:A)	suprimir o mapeamento de retina do título 
por não ser a única maneira de realizar exame de fundo 
de olho B)	Substituir “com a possibilidade de se associar 
a fotografia”  por “OU fotografia estereoscópica 
(retinografia), possibilitando a telesaúde em locais de 
baixo ou nenhum acesso ao especialista em 
oftalmologia. A SBD Justifica a mudança pelo fato de que 
a fotografia estereoscópica da retina é o padrão ouro da 
avaliação da retinopatia diabética, podendo substituir a 

A SBD esta aberta e interessada em prestar 
assessoria na área do diabetes. Temos um 
histórico de parceria com a CONITEC, vários 
departamentos do Ministério da Saúde e 
outras entidades públicas. Temos 
representação nacional, com diversas 
categorias profissionais e especialidades 
médicas que assistem ao diabético. Nos 
colocamos a disposição para eventuais 
necessidades 
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oftalmoscopia binocular indireta. (2)Item 6.3 
Classificação da Retinopatia Diabética - Há diversas 
classificações relativas à retinopatia diabética e seus 
diferentes aspectos. A SBD sugere substituir por “A 
classificação da retinopatia diabética sofreu uma 
continua evolução, sendo atualmente universal e 
padronizada.” Manter a referência bibliográfica.Item 
6.3.1 A SBD sugere que seja utilizada apenas uma 
unidade de medida para descrição da maculopatia, em 
µm ou diâmetro de disco. Item 7.1 Diabetes sem ou com 
RD até grau moderado e sem EMD - Para essa condição 
específica, após o primeiro exame, recomenda-se a 
adequação do controle glicêmico com manutenção da 
HbA1c < 7%, o acompanhamento pelo oftalmologista a 
cada 12 meses ou de acordo com critérios clínicos.Itens 
7.2 e 7.3 A SBD sugere a complementação, com o texto 
abaixo:“A melhora rápida dos níveis glicêmicos, em 
pacientes cronicamente muito mal controlados, pode 
levar à piora momentânea da retinopatia e do edema 
macular. Essa evolução foi descrita no grupo de 
tratamento intensivo do Diabetes Control and 
Complications Trial (DCCT), em gestantes, na Síndrome 
de Mauriac, em estudos com bomba de insulina e em 
pacientes após a realização de cirurgia bariátrica e de 
transplante de pâncreas. Nesses casos, é recomendado 
o acompanhamento oftalmológico mais frequente que o 
habitual. (3-9) No item 7.3.3 Tratamento 
medicamentoso com corticosteroides – A SBD sugere 
que medicamentos e classes de medicamento que ainda 
não passaram por uma avaliação da CONITEC sejam 
suprimidos deste protocolo até passarem por uma 
avaliação aprofundada da CONITEC. No item 7.4.2.3 
Tratamento medicamentoso com corticosteroides – A 
SBD sugere que medicamentos e classes de 
medicamento que ainda não passaram por uma 
avaliação da CONITEC sejam suprimidos deste protocolo 
até passarem por uma avaliação aprofundada do 
CONITEC. Referências Bibliográficas1.	Diretrizes da 
sociedade brasileira de diabetes 2019-2020 Copyright © 
2019 by Sociedade Brasileira de Diabetes.2.	Horton MD 
et al. Practice Guidelines for telehealth-diabetes 
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retinophaty. Telemed JE Health. 2020, 26(4):1-
493.	Sander B, Larsen M, Andersen EW, Lund-Andersen 
H. Impact of changes in metabolic control on 
progression to photocoagulation for clinically significant 
macular edema: a 20 year study of type 1 diabetes. 
Diabetologia. 2013;56(11):2359-66.4.	DCCT Early 
worsening of diabetic retinopathy in the Diabetes 
Control and Complications Trial. Arch Ophthalmol. 
1998;116(7):874-86.5.	Alexopoulos AS, Blair R, Peters 
AL. Management of Preexisting Diabetes in Pregnancy: A 
Review. JAMA. 2019;321(18):1811–1819. 
doi:10.1001/jama.2019.49816.	Chantelau E, Eggert H, 
Seppel T, Schönau E, Althaus C. Elevation of serum IGF-1 
precedes proliferative diabetic retinopathy in Mauriac`s 
syndrome. Br J Ophthalmol. 1997;81(2):169-
70.7.	Cheung D, Switzer NJ, Ehmann D, Rudnisky C, Shi 
X, Karmali S. The impact of bariatric surgery on diabetic 
retinopathy: a sys- tematic review and meta-analysis. 
Obes Surg. 2015;25(9):1604-9.8.	Tsai FY, Lau LI, Li AF, 
Chen SJ, Wang SE, Lee FL et al. Acute macular edema 
and peripapillary soft exudate after pancreas 
transplantation with accelerated progression of diabetic 
retino- pathy. J Chin Med Assoc. 2017;80(5):319-
25.9.	Hsu CR, Chen YT, Sheu WH. Glycemic variability 
and dia- betes retinopathy: a missing link. J Diabetes 
Complications. 2015;29(2):302-6.

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Muito obrigada por essa conquista 
Ministério. E já com medicamento de ponta 
para EMD. Meu marido teve.

08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não
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08/04/2020 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Minha avó usa o Aflibercept que devolveu a 
visão pra ela. Ele usa pelo plano de saúde, 
mas é bom saber que pessoas que não tem 
plano tbm poderão usar um remédio desse 
nível. Parabéns governo!

08/04/2020 Paciente Muito boa Não Ter direito a essa qualidade de tratamento 
pelo SUS e evitar a cegueira diabética não 
tem preço. Sensacional

08/04/2020 Profissional de 
saúde

Boa Não
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